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Бабушка, ты не права
   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

На Дону создали институт школь-
ных уполномоченных, где уже на-
считывается более 1100 правоза-
щитников. Одна из миссий – по-
мочь школьникам пережить бул-
линг. Об этом «Молоту» сообщила 
уполномоченный по правам  
ребенка в Ростовской области 
Ирина Черкасова.

Эхо дистанционки
Конфликты среди участников 

образовательного процесса были 
и раньше, но пандемия, конечно, 
добавила хлопот. Дело в том, что 
длительное обучение в дистанци-
онном формате в условиях ограни-

чительных мер несколько ослабило 
возможности личного контакта. 
Так, в прошлом году половина из 
125 обращений в аппарат детского 
омбудсмена, посвященных школь-
ному образованию, содержала 
сведения о конфликтности в сфере 
«учитель – ученик» (в 41 случае), 
«ученик – ученик» (в 22 случаях).

– Потребуются определенные 
усилия со стороны взрослых, что-
бы при участии педагогов-пси-
хологов, школьных служб меди-
ации обеспечить конструктивное 
взаимодействие членов школьных 
коллективов, – уверена Ирина 
Черкасова.

Определенную миссию на себя 
возьмут правозащитники из инсти-
тута школьных уполномоченных. 
Как стало известно «Молоту», в 
их состав вошли избранные уча-

щимися в школах, центрах помощи 
детям, организациях профессио-
нального образования.

Как у Тургенева
Жители Ростовской области все 

чаще жалуются на семейные проб-
лемы в аппарат детского омбудсме-
на. Эти вопросы всегда занимают 
первое место, так как связаны с 
индивидуальным устройством 
каждой семьи и личностными осо-
бенностями ее членов, объяснила 
нашему изданию Ирина Черкасова.

– Родительские споры об опре-
делении места жительства детей 
и порядка общения с отдельно 
проживающими родителями, не-
исполнение родительских обязан-
ностей, проблемы «отцов и детей», 
уклонение от уплаты алиментов – 
эти проблемы напрямую касаются 

интересов несовершеннолетних и 
отражаются на здоровье, состоя-
нии и положении детей, – признает 
Ирина Черкасова.

Вопросы опеки и попечительства 
не менее актуальны. В аппарат дет-
ского омбудсмена активно обраща-
ются жители из других регионов, 
которые хотят принять в семью на 
воспитание детей, оставшихся без 
попечения родителей, временно на-
ходящихся в Ростовской области. 

В топ-3 острых обращений входят 
вопросы образования. Дело в том, 
что начиная с двухмесячного возрас-
та и практически всю жизнь каждый 
человек так или иначе реализует 
право на образование: дошкольное, 
основное общее, дополнительное, 
профессиональное, объясняет Ирина 
Черкасова.
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   СИТУАЦИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА 
varlamova@molotro.ru

Снос старинных зданий в истори-
ческом центре Ростова вызывает 
большой общественный резонанс. 

Дом-ветеран на улице Стани-
славского, 39, силами обществен-
ности удалось защитить. Этот 
случай – яркий пример того, что 
старинный дом можно спасти, объ-
единив усилия. «Молот» выяснил, 
как сложилась дальнейшая судьба 
памятника. 

Школа, сквер,  
культурное пространство? 

Доходный дом Алексея Наумен-
ко, который называют дом-вете-
ран или дом-крепость, – это одно 
из немногих зданий Ростова, на 
фасаде которого сохранились 
следы от пуль и осколков времен 
Великой Отечественной войны. В 

декабре 2020 года власти города 
сообщили о сносе дома, и за его 
спасение выступили активисты 
различных ростовских движений. 
«Молот» писал об этом в номере 
от 4 декабря 2020 года в матери-
але «Непризнанное наследство». 
Угроза сноса была более чем 
реальной. Тогда только за один 
день под ковш экскаватора попали 
дома на улицах Донской и Улья-
новской. Среди разрушенных 
– доходный дом Черкасовых на 
улице Донской, 42. Построенный 
из нахичеванского кирпича в 1900 
году, он был в довольно хорошем 
состоянии. Однако все три дома 
не обладали охранным статусом, 
это в конечном счете и решило 
их судьбу. 

Но доходный дом Науменко 
удалось отстоять. По словам ру-
ководителя поискового отряда 
«Миус-Фронт» Андрея Кудряко-
ва, в этом доме в 1942 году до по-
следнего отбивались от фашистов 
бойцы 9-й дивизии НКВД. 

Обращаясь к людям, неравно-
душным к героическому прошло-
му донской столицы, на своей 
странице в соцсетях, Андрей 
Кудряков написал: «К этому до-
му-крепости по адресу: ул. Ста-
ниславского, 39, я много раз водил 
экскурсии студентов и школьни-
ков. В этом месте очень хорошо 
представляешь весь ужас боев 
за Ростов. С разрушением этого 
дома будет нанесен сильнейший 
удар по фундаменту нашей па-
мяти о войне и лично мне будет 
сложно говорить об особом тре-
петном отношении к истории Ве-
ликой Отечественной в донской 
столице». 

Тогда прозвучало несколько 
предложений по сохранению 
и да льнейшей эксп л уатации 
здания. В частности, признать 
предметом охраны только ста-
ринный фасад, а внутреннее про-
странство спроектировать для 
рекреационных целей, например, 
использовать для проведения те-

матических выставок. Была озву-
чена идея разбить внутри дома 
сквер. Предлагалось разместить 
в реконструированном здании 
школу или иной социальный 
объект для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
тем самым совместив память о 
прошлом и заботу о будущем го-
рода. В марте доходный дом На-
уменко был признан памятником 
культурного наследия, а вокруг 
здания появилось ограждение, 
возведение которого профинан-
сировал член Общественной па-
латы Ростова и бизнесмен Сергей 
Гайдук. 

– Дом на Станиславского, 39, – 
муниципальная собственность, я 
что обещал, то выполнил в рам-
ках своих полномочий, обеспечил 
охрану от вандалов и бомжей. Те-
перь многое зависит от собствен-
ника и общественности, – сказал 
«Молоту» Сергей Гайдук.
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Сергей Михалев, первый  
замглавы донского Заксобрания

В этом году в нашем регионе 
появилась возможность  
восстановить и открыть  
еще три детских лагеря
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Максим Степочкин,  
начальник управления банка

Несмотря на снижение ста-
вок, депозиты остаются од-
ним из наиболее интересных 
инструментов вложений
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Олеся Фартушная,  
директор ростовского  
издательства

Мы надеялись, что покупате-
ли не будут падать в обморо-
ки при виде цен на книги
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подписной индекс
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Игорь Переплетчиков, 
гендиректор  

компании-производителя 
упаковки для мясных 

продуктов и сыров
Кризис дает  Кризис дает  

подзатыльник,  подзатыльник,  
поэтому сразу поэтому сразу 

перестраиваешься,  перестраиваешься,  
чуть изменив  чуть изменив  

технологиютехнологию
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Кризис даёт  
подзатыльник

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, bondarenko@molotro.ru

Санкции не связали руки донским предпринимателям. 
В новых реалиях сохранить планы строительства но-
вых заводов и фабрик помогает господдержка. Дон-
ские власти напрямую заинтересованы в сохранении 
каждого инвестора и каждого предприятия, заявил 
губернатор Василий Голубев на заседании совета по 
инвестициям, который провели на «Ростов Арене».

Заживём на левом
Место встречи главы региона с инвесторами и 

руководителями системообразующих предприя-
тий – стадион на левом берегу – достаточно сим-
волично. Ведь «губернаторскую сотню» пополнил 
инвестпроект, связанный с комплексной жилой 
застройкой на улице Левобережной. В течение 
10 лет «ЮгСтройИнвест-Дон» планирует вложить 
более 22 млрд рублей в строительство 13 много-
квартирных домов, парковки на 3500 мест, спор-
тивно-развлекательных комплексов, двух детса-
дов, школы и поликлиники.

По словам губернатора, начинается активное 
освоение левобережья. На очереди – новый парк 
площадью 10 тыс. га «с очень качественным на-
полнением».

– Это будет проект, в котором комфортная го-
родская среда создается в полном объеме. Совсем 
скоро мы должны смоделировать чрезвычайную 
ситуацию, которая гипотетически может возник-
нуть, если произойдет подтопление. Нужно пони-
мать, как река поведет себя. Мы это уже делали 
с учеными, когда строили стадион, – уточнил 
Василий Голубев.

«Сотню» пополнил и проект строительства в 
Орловском районе завода по производству кормов 
для крупного рогатого скота за 277 млн рублей. 
Для него уже закуплено оборудование на 30 млн.

– Основным сырьем станут утилизированные 
надлежащим способом отходы животного проис-
хождения. Мощность завода составит 12 тысяч 
тонн в год с последующим ростом до 30 тысяч 
тонн в год, – уточнила замминистра сельского 
хозяйства и продовольствия Ростовской области 
Ольга Горбанева, добавив, что первую произ-
водственную линию собираются запустить уже 
в этом году.

В активном поиске
В регионе реализуется 560 проектов с общим 

объемом инвестиций около 690 млрд рублей. 
А скоро их станет еще больше. Некоторые из круп-
ных бизнес-проектов могут стать системообразу-
ющими и градообразующими для тех территорий, 
где они будут локализованы.

– Мы продолжаем работать с заметным количе-
ством зарубежных партнеров, заинтересованных 
создать бизнес на Дону, – подчеркнул Василий 
Голубев, добавив, что поиск новых инвесторов 
продолжается.

Из-за санкций и разрыва контрактов с зарубеж-
ными партнерами в поиске и предприятия. Импор-
тозамещение сегодня актуально как никогда.

– Импортозамещением мы занимаемся дав-
но. Например, создаем тракторное производство 
в Ростове и переходим на новую стадию – строи-
тельство тракторного завода, – заявил генераль-
ный директор комбайнового завода «Ростсель-
маш» (РСМ) Валерий Мальцев.

Три кита импортозамещения
По его словам, на РСМ импортозамещение 

держится на трех китах: поиске российских по-
ставщиков взамен зарубежных; создании новых 
компетенций на комбайновом заводе для того, 
чтобы ранее покупаемые в ныне недружественных 
странах комплектующие (трансмиссии, гидравли-
ка, редукторы) производить у себя; создании но-
вых для РСМ машин. Это позволит осуществлять 
импортозамещение в других отраслях промыш-
ленности РФ.

В новых реалиях фирма «Атлантис-Пак» смогла 
найти сырье на рынке отечественных полимеров. 
По словам ее гендиректора Игоря Переплетчикова, 
до конца года 70% сырья будет уже российского 
производства.

– Остальные 30% будем доставлять с помощью 
параллельного импорта. Сейчас к ввозу в РФ за-
прещены все импортные искусственные оболочки, 
однако это не значит, что колбаса исчезнет. Сегод-
ня в стране таких оболочек производится больше, 
чем потребляет наша пищевая промышленность, 
– заявил Игорь Переплетчиков. – Кризис дает под-
затыльник, поэтому сразу перестраиваешься, чуть 
изменив технологию, внося некоторые корректи-
вы… Сейчас у нас идет активное испытание оте-
чественных материалов, о существовании некото-
рых мы не знали, а они уже производятся в России.

Как отметил глава региона, сегодня бизнес бес-
покоят три ключевых вызова: дорогие кредиты, 
сжатие спроса и сложность доставки импортных 
комплектующих, а иногда даже ее невозможность.

– Понимая это, мы сохранили действующие объ-
емы поддержки. Мною принято решение о сниже-
нии арендной платы за земельные участки в два 
раза. Эта преференция обойдется областному 
бюджету примерно в 1 миллиард рублей, – заявил 
Василий Голубев.

Под контролем
Группа губернаторского кон-

троля с замгубернатора Игорем 
Сорокиным посетила Белока-
литвинский район.

Она побывала в детском саду 
№ 17, расположенном в поселке 
Коксовом. По распоряжению губер-
натора из резервного фонда области 
на капремонт дошкольного учреж-
дения было выделено более 9,5 млн 
рублей. Сегодня работа на объекте 
продолжается. В хуторе Нижнепо-
пове завершилось строительство 
водовода протяженностью 4,9 км. 
Для качественного водоснабжения 
на объекте появилось шесть ре-
зервуаров питьевой воды емкостью 
100 куб. м каждый, водопроводная 
насосная станция второго подъёма, 
электролизная станция для обез-
зараживания воды и дизель-гене-
раторная установка ПСМ АД-60 
для резервного электроснабжения. 
Ввод объекта в эксплуатацию на-
мечен на конец года.

Группа губконтроля посетила 
парк культуры и отдыха имени 
Маяковского в Белой Калитве. В 
прошлом году он стал победи-
телем всероссийского конкурса 
лучших проектов создания ком-
фортной городской среды. Рабо-
ты планируется завершить зимой 
2023 года, а благоустройство скве-
ра «70 лет Победы», расположен-
ного также в Белой Калитве, уже 
завершено в полном объеме.

В транспорте – 
в масках

Донской губернатор Василий 
Голубев 28 мая утвердил изме-
нения в постановление регио-
нального правительства № 272. 

В соответствии с ними, с 30 мая 
в Ростовской области снимаются 
все ограничения на деятельность 
предприятий общественного пи-
тания. А именно: кафе и рестора-
нам можно будет теперь работать 
и в ночное время – с 23:00 до 
06:00. Также в Ростовской обла-
сти снимается запрет на проведе-
ние в ночной период зрелищных 
мероприятий. С 30 мая на Дону 
смогут возобновить работу ноч-
ные клубы, доковидные правила 
деятельности будут разрешены 
кальянным.

Некоторые послабления введены 
и в отношении масочного режима. 
Лицевые маски либо респираторы 
с 30 мая необязательны на рынках, 
стадионах, на детских площадках, 
в местах отдыха и на остановках 
общественного транспорта.

Однако в самом общественном 
транспорте, на вокзалах, в аэ-
ропортах, магазинах, аптеках и 
зданиях органов власти ношение 
масок по-прежнему обязательно.

Стать 
востребованным 
на рынке труда

По направ лению с л у жбы 
занятости к обучению вос -
требованным на рынке труда 
профессиям приступили более 
1700 жителей Дона.

Профессиональное обучение и 
дополнительное профессиональ-
ное образование безработных 
граждан проводится, учитывая по-
требность в квалифицированных 
рабочих кадрах и специалистах 
строительной отрасли, транс-
порта, легкой промышленности, 
оптовой и розничной торговли, 
общественного питания, сельско-
го хозяйства, здравоохранения и 
других отраслей. Большая часть 
прошедших переобучение нахо-
дит работу. 

– Специалисты службы заня-
тости населения помогут выбрать 
оптимальную образовательную 
программу для трудоустройства, 
подберут вакансии, а также рас-
скажут о вариантах обучения под 
конкретные запросы работода-
теля, – комментирует ситуацию 
руководитель областной службы 
занятости Сергей Григорян.

В течение года при содействии 
службы занятости планируется 
переобучить около 10 тысяч чело-
век, в том числе 5800 безработных 
граждан.

и заканчивая непосредственно 
внедрением комплексов аппа-
ратного мониторинга промыш-
ленной и экологической безопас-
ности.

– Ряд предприятий располага-
ются в городской черте, а также 
в непосредственной близости от 
акватории Таганрогского залива. 
Учитывая эти факты, требования 
современного природоохранного 
законодательства, а также боль-
шие планы по развитию турис-
тического потенциала Таганрога, 
принято решение о поддержке 
и совместной реализации пред-
ставленного проекта в области 
промышленной и экологической 
безопасности «ДНК предприя-
тия» на территории города, – 
пояснил глава администрации 
Михаил Солоницин.

По словам Александра Ива-
нова, среди прочего это ноу-хау 
поможет реально улучшить ка-
чество подаваемой в город водо-
проводной воды.

  ЭКОЛОГИЯ

Михаил АНДРОНИК 
office@molotro.ru

В Таганроге создают систему  
отслеживания сбрасываемых про-
мышленных, канализационных  
и городских ливневых стоков  
в режиме реального времени.

В последнее время таганрожцы 
справедливо предъявляют высокие 
требования к качеству водопро-
водной воды. Но чтобы улучшить 
качество водоснабжения, необхо-
димо не только модернизировать 
очистные сооружения городского 
водоканала, но и получить реаль-
ную картину по качеству и составу 
сбрасываемых промышленными 
предприятиями канализационных 
стоков, городских ливневых стоков, 
а также выявить незаконные источ-
ники сбросов различных жидких 
отходов в водные объекты города 
и акваторию Таганрогского залива.

Об этом шла речь на встрече, 
которая состоялась в админи-
страции Таганрога. По словам 
руководителя фонда «Комфорт-
ные города» Александра Ивано-
ва, в решении этой задачи может 
помочь создание системы круг-
лосуточного онлайн-мониторин-
га и контроля качества сбросов 
промышленных предприятий и 
ливневых стоков, в разрезе как 
экологической, так и промыш-
ленной безопасности.

Для предотвращения загряз-
нения акватории Таганрогского 
залива и города в целом руко-
водитель проектного направле-
ния региональной молодежной 
экологической общественной 
организации «Зеленый регион» 
Андрей Зайчиков предложил не-
сколько инновационных и эффек-
тивных кейсов, объединенных в 
проект «ДНК предприятия». Они 
предназначены для оптимизации 
работы предприятия, начиная 
от предварительного экоаудита 

Таганрогу готовят очистку

   ПОЛИТИК А

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

Перечень шагов для интегра-
ции республик Донбасса, 
предложенных на прошлой 

неделе главой региона Василием 
Голубевым на форуме «Единой 
России» «Предпринимательство 
в новой экономической реально-
сти», поддержал первый вице-спи-
кер Совфеда Андрей Турчак.

Хаб по взращиванию профи 
Василий Голубев напомнил об 

успешном взаимодействии в ев-
рорегионе «Донбасс», куда были 
вовлечены Ростовская, Воронеж-
ская, Луганская и Донецкая обла-
сти (когда они еще были в составе 
Украины). Губернатор отметил, 
что считает возможным возобно-
вить эту деятельность. Также он 
подчеркнул, что в первую очередь 
нужно оценить сегодняшнее поло-
жение дел, наладить полноценный 
обмен статистической информаци-
ей. Важным вкладом в углубление 
интеграции станет и устойчивая 
работа финансовых учреждений, 
следует наладить отраслевое взаи-
модействие территорий, органи-
зовать регулярные бизнес-миссии 
на Донбасс. Заявил губернатор и 
о необходимости разработать и 
синхронизировать планы средне-
срочного и долгосрочного развития 
приграничных регионов России и 
Донбасса, упростить таможенные 
процедуры.

Кроме того, среди предложенных 
Василием Голубевым шагов – ис-
пользование территорий социаль-
но-экономического развития, со-
зданных в приграничных районах 
Ростовской области, в качестве 
«точек роста». Нужно и развитие 
объединенной транспортно-логи-
стической сети Ростовской области 
и Донбасса. Губернатор предложил 
также готовить кадры для Донбасса 
в донских вузах.

– Необходимо создать базу для 
обучения специалистов, повыше-
ния их квалификации, в том числе 
в области государственного и му-
ниципального управления. Это тер-
риториально рядом, для республик 
будет удобно. Ростовская область и 
в этом направлении готова высту-
пить центром, своеобразным хабом 
по подготовке кадров, – акцентиро-
вал Василий Голубев.

Андрей Турчак, в свою оче-
редь, поблагодарил губернатора 
за работу донского центра помощи 
Донбассу. А глава региона отме-
тил, что эту деятельность на Дону 
продолжают. 

– Мы сегодня уже работаем над 
тем, чтобы создать в пригранич-
ных территориях заметно большее 
количество мест концентрации 
грузов и материалов. Включили в 
эту работу порты и в федеральной 
комиссии во взаимодействии с ви-
це-премьером Маратом Хуснулли-
ным этим постоянно занимаемся, 
– пояснил он.

В орбите  
интеграции 

факт

В банки, расположенные в Ростовской области,  
от бизнеса поступило более 11 тысяч заявок  
на льготные кредиты. Уже выданы кредиты  
на сумму около 48 млрд рублей.

В поддержку страны  
и мирных жителей
В Ростовском академическом театре драмы им. М. Горько-
го торжественно стартовали гастроли Государственного 
академического северного русского народного хора  
в Ростовской области. Выступления коллектива прохо-
дят в поддержку военных, участвующих в спецоперации 
на Украине, и жителей ДНР и ЛНР. Зрители благотвори-
тельного концерта – вынужденные переселенцы из рес-
публик Донбасса, взрослые и дети, а также студенты  
образовательных учреждений культуры Ростовской  
области. Из-за большого количества желающих увидеть 
выступление коллектива артисты северного хора дали 
два концерта подряд. 

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

1 июня – Международный день защиты детей. Всех земляков 
с праздником поздравляют губернатор Ростовской области Василий 
Голубев и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.

«Ежегодно на Дону появляются новые возможности для развития 
и реализации способностей ребят. Расширяется сеть учреждений 
допобразования, внедряются востребованные программы обучения. 
Представители подрастающего поколения становятся активными 
участниками волонтерского движения, акций, конкурсов. Убеждены, 
что на Дону растет замечательная, надежная, ответственная за судьбу 
своей Родины смена.
Благодарим всех, кто участвует в воспитании юных граждан, желаем 
здоровья, счастья, ярких эмоций, поводов для гордости за детей, 
их успехи и победы!» – говорится в поздравлении.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Коптеры нужны, как воздух
Между тем на прошлой неделе 

Ростов стал площадкой для об-
суждения нюансов поддержки 
воинских подразделений ЛДНР. 
В одном из корпусов ДГТУ, где и 
располагается объединенный во-
лонтерский штаб акции #МыВме-
сте, представители «Народного 
фронта» презентовали масштаб-
ный проект сбора вещей, обору-
дования, средств защиты и всего 
остального, что сейчас востре-
бовано бойцами подразделений 
республик Донбасса. Как пояснил 
руководитель исполкома «Народ-
ного фронта» Михаил Кузнецов, 
проект запустят в ближайшие дни, 
в Ростове же его отшлифовали, 
обсудили последние мелкие при-
готовления. Проект объединил 
усилия известных российских 
военкоров, блогеров, артистов, 
других россиян, организующих 
закупку товаров для военнослу-
жащих ЛДНР. 

– Мы собрались, чтобы обсу-
дить, как нам консолидировать 
усилия и увеличить объем помощи 
Народной милиции ЛНР, воору-
женным силам Донецкой респуб-
лики. Здесь «Народный фронт» 
выступает площадкой, которая 
упростила бы логистику, поставки 
и поиск ресурсов для того, чтобы 
помогать силовым подразделени-
ям на передовой, – пояснил Ми-
хаил Кузнецов. 

В ближайшее время будет озву-
чена конкретика, как и где можно 
помочь. Для этого, как уточнил 
Михаил Кузнецов, планируется 
запустить специальную платфор-
му. В разговоре, несмотря на полу-
ченное недавно ранение, приехала 
поучаствовать и спецкор Первого 
канала Ирина Куксенкова, пояс-
нившая, что военкоры прекрасно 
знают чаяния военнослужащих, 
и подчеркнувшая, что сейчас на 
передовой прежде всего нужны 
квадрокоптеры. Среди других по-

требностей подразделений ЛДНР 
– форма, армейские ботинки (бер-
цы), бронежилеты, рации, тепло-
визоры, специальные «активные» 
наушники, спальники и др.

Напутствие  
от Дмитрия Певцова 

– Очень важно, что именно такая 
форма сейчас создается, потому 
что все мы понимаем, что при 
сборах гуманитарной помощи и 
пожертвований можно натолкнуть-
ся на мошенников. И хорошо, что 
помощь будет поступать централи-
зованно, – отметил корреспондент 
НТВ Илья Ушенин.

А амбассадором проекта стал 
народный артист России Дмитрий 
Певцов. 

– Если я нужен – я всегда здесь, 
я с вами. Тот самый лозунг, кото-
рый у нас звучал в 1940-х годах, – 
«Все для фронта, все для победы» 
– остается актуальным и сейчас, 
– поделился наблюдениями Дмит-
рий Певцов.

Он анонсировал, что в ближай-
шее время собирается приехать на 
Донбасс. 

– У меня будут и концерты, и 
встречи, и беседы. Я убежден, на-
шим бойцам нужна и моральная 
поддержка, – пояснил актер.

кстати

В субботу в разминированный мор-
ской порт Мариуполя вошел первый 
корабль, им стало судно МР-3 типа 
«Славутич», оно возьмет на борт 
2700 т металла. Как сообщило  
информагентство «ДОН24», ожи-
далось, что «Славутич» отправится 
из Мариуполя в Ростов 30 мая,  
однако позже появились сообщения,  
что из-за действующих ограничений 
по судоходству в Азовском море  
отправка состоится 2 или 3 июня. 
Когда номер верстался, других  
подробностей не было.

   В презентации проекта поучаствовали спецкор Первого канала  
Ирина Куксенкова (слева), блогеры, военные корреспонденты
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Экоупаковке – быть
Донское предприятие «Лео» планирует освоить выпуск экологической 
упаковки для пищевой промышленности. Об этом рассказал замести-
тель губернатора Игорь Сорокин. На протяжении двух лет компания  
занимается выпуском дезинфицирующих средств. Продукция пред-
приятия реализовывается через аптеки, магазины и гипермаркеты  
Ростовской области.
Сегодня компания прорабатывает бизнес-план по реализации импорто-
замещающего производства экоупаковки из бумажного сырья.  
Ориентировочная стоимость проекта – 70 млн рублей. Приступить 
к производству «Лео» планирует до конца года. Для воплощения заду-
манного фирма собирается обратиться в Региональный фонд развития 
промышленности для получения льготного займа.

Бережливый МФЦ
Площадка МФЦ Батайска, ставшего победителем конкурса «Лучшие  
практики наставничества для повышения производительности труда 
в Ростовской области», вновь стала пилотной: здесь запускают проект 
«Бережливый МФЦ». По итогам работы успешный опыт будет использо-
ваться во всех многофункциональных центрах региона.
Как довести офис до статуса образца регионального уровня, обсудили 
на встрече представителей минэкономразвития области и ГК «Росатом». 
Участники совещания рассмотрели текущий опыт внедрения бережливых 
технологий в МФЦ, изучили перспективы развития учреждения и наме-
тили планы по комплексному вовлечению МФЦ в проект. Сейчас МФЦ ак-
тивно применяет современные методы оценки и мотивации сотрудников, 
оптимизирует операционные процессы, внедряет пилотные разработки.
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Насыщенное лето уже на пороге
   СОЦИУМ

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

В этом году на детскую оздоро-
вительную кампанию из бюдже-
та региона направят на 430 млн 
рублей больше, чем годом ра-
нее. Общая сумма превысит 
1,5 млрд рублей.

Такие цифры прозвучали во вре-
мя круглого стола, организован-
ного в областном парламенте, где 
обсудили нюансы уже начавшейся 
на прошлой неделе в регионе оздо-
ровительной кампании. Первым 
свои двери открыл лагерь «Мир» 
в Неклиновском районе.

Ковид подарил передышку
Как проинформировала заве-

дующая сектором организации и 
контроля отдыха и оздоровления 
детей минтруда и социального раз-
вития области Янина Кудрявец, в 
этом году для ребят, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, за 
счет областного бюджета на летний 
период приобрели 21,2 тысячи путе-
вок. Будут работать 24 загородных 
и санаторных лагеря. Кроме того, в 
регионе откроют двери 827 лагерей 
с дневным пребыванием на базе 
школ, с их помощью охватят свыше 
52 тысяч детей и подростков.

А специфика нынешней оздоро-
вительной кампании прежде всего 
в том, что отменена существенная 
часть действовавших прежде анти-

ковидных ограничений. Например, в 
этом году разрешено перемещение 
детей между регионами, благодаря 
чему 2400 донских ребят летом смо-
гут отдохнуть в детских здравницах 
Краснодарского и Ставропольского 
краев, а также Кабардино-Балкарии. 
Лагерям разрешена 100-процентная 
наполняемость, работники загород-
ных лагерей смогут проживать за их 
территорией. Также этим летом нет 
никаких препятствий для проведе-
ния экскурсий за пределами лагеря. 
Однако некоторые антиковидные 
ограничения еще в силе: например, 
допуск персонала к работе возможен 
только после отрицательного теста 
на коронавирусную инфекцию.

Важный нюанс: у родителей 
сохраняется возможность полу-
чить компенсацию за самостоя-
тельно приобретенные путевки. 
Речь зашла и о безрадостной 
тенденции: в целом по стране 
количество загородных летних 
детских лагерей уменьшается.

– Однако в Ростовской области 
оно не снижается, – подчеркнул 
Сергей Михалев, первый зам-
председателя Законодательного 
Собрания Ростовской области 
– глава комитета по социальной 
политике. – В этом году в нашем 
регионе появилась возможность 
восстановить и открыть еще три 
лагеря. На территории Ростов-

ской области сейчас находятся 
порядка 3000 детей из респуб-
лик Донбасса, для которых тоже 
созданы все условия для плодот-
ворного летнего отдыха. Также 
у ребят будет возможность для 
развития своих творческих и 
профессиональных способностей, 
будут организованы профильные 
смены. В текущем году запла-
нировано провести для 12 тысяч 
детей 247 таких смен по техни-
ческому, естественнонаучному, 
физкультурно-спортивному, тури-
стско-краеведческому и социаль-
но-гуманитарному направлениям. 
Кроме того, в новом учебном году 
в рабочие программы воспитания 
всех образовательных организа-
ций включен модуль «Экскурсии, 
экспедиции, походы».

Досуг на любой вкус
Кроме того, как рассказала зам-

министра образования региона 
Тамара Шевченко, готовность к 
проведению инклюзивных смен 
подтвердили около 300 образо-
вательных организаций региона, 
там смогут отдохнуть более 1000 
ребят с ОВЗ. Прозвучало и не-
сколько предложений – например, 
об организации летнего отдыха 
для трудных подростков, стоя-
щих на учете.

– Оздоровительная кампания 
стартовала, и я уверен, что дети 
получат заряд здоровья, бодрости 
и с новыми силами встретят учеб-
ный год, – резюмировал Сергей 
Михалев.

Когда покатятся  
вагоны

В шаге от трагедии
   СИТУАЦИЯ

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

На прошлой неделе девятилетний 
ребенок едва не захлебнулся  
в Цимлянском водохранилище.

Причем поначалу ничто не 
предвещало беды. Вечером 26 мая 
девятилетний школьник гулял 
с четырьмя своими друзьями – 
погода сейчас зовет на природу. 
Ребята решили пройтись в районе 
Сухо-Соленовской балки Цим-
лянского водохранилища. Как со-
общили редакции в пресс-службе 
областной службы спасения на 
водах, мальчик шагал по недо-
строенной причальной стенке, 

однако случайно оступился и тут 
же оказался в воде. Дело ослож-
нялось тем, что глубина воды 
возле конструкции – приличная, 
не меньше трех метров. 

– Ребенок с трудом держался 
на воде. Однако друзья юного 
волгодончанина не растерялись 
и позвонили в «Службу 112», – 
рассказали в областной службе 
спасения на водах.

На помощь подоспели спа-
сатели Волгодонского поиско-
во-спасательного подразделения 
совместно с муниципальными 
спасателями. В итоге школьника 
подняли на борт катера и достави-
ли на берег. Сразу дозвониться до 
родителей ребенка спасатели не 
смогли, его передали прибывшей 
бригаде скорой медпомощи. 
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Герман ПРИШВИН, office@molotro.ru

В Ростовской области весенняя 
посевная выходит на финишную 
прямую, свидетельствуют послед-
ние данные регионального мин-
сельхозпрода. Аграрии засеяли 
93,2% планируемых площадей.

– Прошедшие дожди положитель-
но повлияли на рост и развитие всех 
культур. Сейчас погода стабилизи-
ровалась, что благоприятно влияет 
на темпы весенних полевых работ, 
– признал первый заместитель губер-
натора Ростовской области Виктор 
Гончаров.

О влиянии погоды говорил и ми-
нистр сельского хозяйства РФ Дмит-
рий Патрушев в Сочи, где состоялся 
всероссийский зерновой форум «Про-
довольственная безопасность России 
в контексте вызовов мирового рынка».

– За последние годы подготовка 
к посевной – одна из лучших, у нас 
аграрии обеспечены всеми необхо-
димыми ресурсами, теперь главное 
– чтобы погода не подвела. Если она 
будет благоволить нам, мы соберем 
очень достойный урожай, – уверен 
министр.

О планах на каравай-2022, конечно, еще 
рано говорить. Но важно вспомнить, что в 
минувшем году, когда погода не баловала весь 
юг страны, донские хлеборобы собрали са-
мый большой в истории урожай зерна – более 
12,68 млн т. Ранее самым щедрым в регионе 
на урожай выдался 2017-й, когда валовой сбор 
ранних зерновых составил 12,65 млн т. 

Напомним, что в советские времена счи-
тали: хлеб – всему голова, а хлеборобы 
после космонавтов – самые уважаемые 
люди в стране. В списке почетных людей 
всегда выделялась легендарная Нина Ва-
сильевна Переверзева, создавшая первую в 
мире женскую бригаду комбайнеров, кото-
рую признали лучшей в стране. В 1973 году 
она поставила рекорд по обмолоту зерна на 
комбайне СК-3, проводя круглосуточную 
работу в полях с дозаправкой на ходу, – 
успех, достойный звания Героя Социали-
стического Труда. Среди многочисленных 
наград Нины Переверзевой особняком 
стоит орден «За заслуги перед Ростовской 
областью». Его в 2019 году вручал губерна-
тор Ростовской области Василий Голубев.

Разумеется, благодаря достижениям 
донского машиностроения последних лет 
наши аграрии выходят в поля на совсем 
иной технике, однако именно школа Нины 
Переверзевой во многом определила буду-
щее отечественного земледелия.

Погода на стороне хлеборобов

Бабушка, ты не права
стр. 1

Невозможно молчать
Примечательно, что из года в год 

тематика обращений не претерпева-
ет серьезных изменений. А жалоб на 
решение вопросов жилищного права, 
опеки и попечительства постепенно 
становится все меньше. По мнению 
специалистов, это связано с активны-
ми мерами, принимаемыми органами 
законодательной и исполнительной 
власти.

– В семейные конфликты бывают 
вовлечены разные родственники несо-
вершеннолетних. Нередко возникают 
ситуации, когда бабушки-дедушки 
фактически заменяют несовершен-
нолетним внукам живых пап и мам 
и отстраняют их от выполнения ро-
дительских обязанностей, а затем 
чинят препятствия в общении с деть-
ми, – обозначила тенденцию Ирина 
Черкасова.

Есть и так называемые неравнодуш-
ные граждане, имеющие активную 
жизненную позицию. Они зачастую 
сообщают о неблагополучных услови-
ях проживания детей в семьях соседей. 
О нарушении тех или иных прав несо-
вершеннолетних сообщают, используя 
в том числе анонимные звонки. 

– По обращениям граждан прово-
дятся проверки с привлечением 

органов местного самоуправле-
ния, областных министерств, 

территориальных органов 
федеральных служб. На-
пример, в 2021 году про-
вели 670 проверок. Ряд 
обращений направлялся в 
правоохранительные ор-
ганы, органы прокуратуры 
и следствия, – уточнила 

Ирина Черкасова.
Сейчас аппарат детского 

омбудсмена работает с обра-
щениями беженцев с Донбасса. 

Они поступают, когда Ирина Чер-
касова посещает пункты временного 

пребывания.
– Люди находятся в трудной жиз-

ненной ситуации, так как покинули 
родной дом, испытывают тревогу за 
своих родных и близких, скучают 
из-за разлуки с ними. Вопросы от них 
поступают самые насущные: получе-
ние материнского (семейного) капи-
тала, паспортизация и приобретение 
гражданства Российской Федерации, 
порядок трудоустройства, профессио-
нальное обучение выпускников, уста-
новление факта признания отцовства, 
– отметила Ирина Черкасова.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

Движение по Ростовской детской 
железной дороге, расположенной 
в парке им. Н. Островского,  
планируется открыть в этом году  
ко Дню города Ростова-на-Дону.

Информацию об этом редакции 
«Молота» сообщили в Службе 
корпоративных коммуникаций 
СКЖД.

Напомним, День города в Рос-
тове имеет плавающую дату, по 
традиции он отмечается ежегодно 
в третье воскресенье сентября. 
Стоит отметить, что Ростовскую 
детскую железную дорогу открыли 
в ноябре 1940 года, она стала пятой 
по счету в Советском Союзе. И за 
эти десятки лет она обрела множе-
ство поклонников и полюбилась 
нескольким поколениям ростов-
чан и гостей города, погружая в 
нюансы работы железнодорож-
ного транспорта тысячи детей и 
подростков.

Поезда прекратили «бегать» в 
конце лета 2018 года, когда было 
заявлено о старте модернизации. 
«Путь капитально не ремонтиро-
вался с 1970-х годов, велся только 
текущий ремонт, поэтому эти ра-
боты нам жизненно необходимы», 
– приводили в октябре 2018 года на 
сайте администрации донской сто-
лицы слова начальника детской же-
лезной дороги Сергея Ливенцева.

Как сообщалось тогда же на пор-
тале со ссылкой на пресс-службу 
СКЖД, по плану реконструкция 
должна была завершиться в конце 
первого полугодия 2019 года. Од-
нако сроки прилично затянулись.

Что касается уже проделанной 
работы, как пояснили «Молоту» 
в службе корпоративных комму-
никаций СКЖД, завершен первый 
этап модернизации объекта: про-
вели широкомасштабную рекон-
струкцию учебного корпуса на 

станции Солнечная с организацией 
современного образовательного 
пространства.

– А в течение этого года в ходе 
второго этапа модернизации объ-
екта пройдут работы по полному 
обновлению инженерных комму-
никаций инфраструктуры детской 
железной дороги, – детализиро-
вали в службе корпоративных 
коммуникаций СКЖД. – В част-
ности, будут выполнены укладка 
железнодорожного пути, монтаж 
железнодорожного моста, замена 
балластной призмы и устройств 
сигнализации, централизации и 
блокировки, а также проведено об-
устройство пешеходных переходов 
и автомобильных переездов.

Причем процесс приобщения к 
миру железных дорог для детей и 
подростков на период реконструк-
ции объекта на паузу не ставили 
– теоретические занятия с юными 
железнодорожниками проводили на 
базе Ростовского государственного 
университета путей сообщения, 
Ростовского техникума РГУПС, а 
также в дистанционном формате.

– А практические занятия прохо-
дили на тренажерной базе РГУПСа, 
Северо-Кавказского учебного 
центра профессиональных компе-
тенций и линейных предприятий 
ОАО «РЖД», расположенных в 
границах Ростовского и Батайско-
го железнодорожных узлов. Также 
организовывались выезды на прак-
тические занятия на Приволжскую 
детскую железную дорогу в Волго-
град, – рассказали в службе корпо-
ративных коммуникаций.

цифра

3,2 кило-
метра – протяженность 

ходового пути детской 
железной дороги в парке 
им. Н. Островского без уче-

та тракционных путей депо

   Как планируется, стук колес на детской железной дороге в парке  
им. Островского можно будет услышать в конце сентября

   Этим летом в донском регионе ребят будут принимать в 24 загородных 
и санаторных лагерях, а также в более чем 800 пришкольных

кстати

На сцене Театрально-
го института им. Б. Щу-
кина выступили ребя-
та – участники «Труд-
ного театра. Премье-
ра». Это профилакти-
ческий подростковый 
проект, который дей-
ствует в Ростовской 
области. С 2015 года к 
деятельности проекта 
стали привлекать под-
ростков, стоящих на про-
филактическом учете в под-
разделениях полиции и ко-
миссиях по делам несовершен-
нолетних и защите их прав районов 
Ростовской области, а с 2017-го – детей из кризисных  
и многодетных семей. Но началось все гораздо раньше, когда 
в 2020-м с театрализованной постановкой на сцене городско-
го Дома культуры Азова выступили подростки, отбывающие 
наказание в Азовской воспитательной колонии.
В год ребята проводят около 20 тематических показов, всегда 
бесплатных проектных спектаклей для целевой аудитории – 
это около 2000 молодых зрителей Ростовской области.  
Вся работа сопровождается десятками видеороликов  
на ютьюб-канале «Трудный театр. Южные облака». Таким об-
разом профилактика осуществляется on/offline – методами, 
популярными в молодежной среде.

Фото: b17.ru
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справка

В 1958 году зерносовхоз «Целинский» на Всемир-
ной сельскохозяйственной выставке в Брюсселе был 
награжден Гран-при за получение самого дешевого 
в мире хлеба.

факт

Государственная поддержка селян дает свои результа-
ты. В прошлом году ее на Дону получили более 2000 
сельскохозяйственных товаропроизводителей, а общий 
объем – почти 6 млрд рублей. В 2021 году завершено 
строительство двух зерновых терминалов совокупной 
пропускной способностью 1,9 млн т в год. Инвестпорт-
фель донского АПК пополнился 13 новыми проектами 
общим объемом инвестиций 18,5 млрд рублей.

кстати

За создание почти полусотни сортов мягкой и твер-
дой культуры донской ученый Иван Калиненко получил 
звание Героя Социалистического Труда. Им впервые в 
отечественной селекционной практике выведены сор-
та озимой пшеницы для засушливых районов юга СССР. 
Они сочетали высокую продуктивность с повышенной 
морозостойкостью.



новости

с Еленой
Бондаренко

Бурёнкам определят группу крови
На базе регионального информационно-селекционного центра Ростов-
ской областной станции по борьбе с болезнями животных открыли  
лабораторию иммуногенетической экспертизы сельхозживотных.
По словам первого заместителя губернатора Виктора Гончарова,  
она не просто обеспечит местных животноводов качественным  
генетическим материалом, но и будет способствовать повышению  
конкурентоспособности донских предприятий на рынке.
В новой лаборатории будут проводить анализы по определению груп-
пы крови животных, необходимые для подтверждения достоверно-
сти их происхождения. В планах – создание единой картотеки живот-
ных-производителей с данными по их группам крови «ЗооЭксперт».

Частные дома растут
Темпы жилищного строительства в этом году значительно 
опережают прошлогодние, заявляют в Ростовстате, при-
водя данные за январь – апрель.
– Рост объемов ввода жилых домов составил почти 62% 
к уровню аналогичного периода 2021 года. Всего в регио-
не введено 11,6 тысячи квартир общей площадью более 
1 миллиона квадратных метров, – уточнили в статистиче-
ском ведомстве.
Высокие показатели в январе – апреле текущего года де-
монстрировали все участники жилищного строительства: 
на три четверти выросли объемы ввода многоэтажных 
новостроек, возведенных предприятиями и организация-
ми. Также на 55% больше построено индивидуальных до-
мов населением.

ЭКОНОМИКА
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Ростову добавят 
парковок

   ЗАКОНОТВОРЧЕС ТВО

Герман ПРИШВИН, office@molotro.ru, фото автора

В центре донской столицы на месте аварийных  
и ветхих зданий, которые подлежат сносу, должны  
появиться многоярусные парковки. Соответствующую 
рекомендацию донские парламентарии дали  
представителям мэрии.

То пальто
В донской столице планируют 

запустить фабрику по производ-
ству пальто.

Об этом рассказал на совете 
по инвестициям гендиректор АО 
«Элис Фэшн Рус» Александр Ере-
меев. Прошлым летом в Ростове 
запустили трикотажную фабри-
ку за 600 млн рублей. Подобные 
проекты внедряют раз в пять лет 
и реализуют достаточно долго, в 
течение трех лет, уточнил Алек-
сандр Еремеев.

Рядом с трикотажной фабрикой 
на площади 7000 кв. м построят 
логистический центр за 620 млн 
рублей. Потребность в нем появи-
лась из-за роста количества интер-
нет-заказов.

Выгода из бункера
До конца года коллектив агро-

номического факультета ДонГАУ 
разработает проект профессио-
нального стандарта «Агроном 
органического земледелия».

На это поступил специальный за-
каз от Минсельхоза России. Сейчас 
ученые вуза создают и внедряют 
отечественные конкурентоспособ-
ные технологии в сфере растение-
водства, занимаются разработкой 
экологически безопасных способов 
повышения посевных качеств и 
урожайных свойств семян.

– Семена пшеницы перед посевом 
замачиваются в специальном бун-
кере. Они насыщаются влагой в те-
чение 20 часов, затем увлажненная 
масса обрабатывается защитно-сти-
мулирующими препаратами и по-
крывается защитной пленкой тол-
щиной всего несколько микронов, 
– рассказал руководитель группы 
разработчиков данной технологии 
профессор Иван Краснов. – Этого 
достаточно, чтобы удержать влагу 
внутри семени. Насыщенные вла-
гой семена попадают в почву уже 
абсолютно готовыми к прораста-
нию. Экономический эффект для 
среднестатистического хозяйства 
от прибавки урожая и ликвидации 
потерь на пересев составляет около 
9–10 миллионов рублей.

Продержаться  
до октября

Доходы ростовского киноте-
атра по сравнению с прошлым 
годом упали на 60%.

– А ведь и прошлый год был 
пандемийным, хуже обычного 
года на 25–30%. Поэтому потери 
кинотеатров катастрофические, 
и любая поддержка на местном 
уровне способна быть той опорой, 
которая позволит отрасли про-
держаться до октября, – сообщил 
«Молоту» директор кинотеатра 
«Горизонт Cinema & Emotion» Ни-
колай Елистратов.

Ближайший крупный релиз – 
исторический проект «Сердце 
Пармы», способный принести 
выручку, сравнимую с голливуд-
скими фильмами, – выйдет только 
6 октября.

– На ближайший месяц мы свя-
зываем определенные надежды с 
фильмами «Мой папа – вождь» с 
Дмитрием Нагиевым, «Своя вой-
на» с Алексеем Чадовым, «Про-
павшая» с Джерардом Батлером, 
«Молодой человек» с Данилой Коз-
ловским, мультфильмом «Коати». 
Однако дальнейшие июль и август 
пока не внушают оптимизма. А 
сентябрь – и вовсе традиционно 
самый плохой месяц в году, – при-
знал Николай Елистратов.

Лето не будет 
беззаботным

В преддверии летних каникул 
спрос на репетиторов и детских 
тренеров в Ростове-на-Дону вы-
рос на 49%, заявили аналитики 
интернет-сервиса, посвященного 
поиску вакансий.

В целом по стране популярно-
стью пользуются услуги лого-
педов (+139%), репетиторов по 
школьным предметам (+79%), 
а также услуги наставников по 
спорту и танцам (+36%).

– Лето – идеальное время, что-
бы подтянуть знания по школь-
ным предметам или попробовать 
свои силы в новой сфере. Этим 
и объясняется всплеск спроса на 
услуги профильных специалис-
тов в сфере обучения, – объяснил 
руководитель развития специаль-
ной категории интернет-сервиса 
Игорь Санников.

жит возвращаться к значениям 
начала 2022 года.

– В то же время поддержку рынку 
окажет начало выплат ежемесячных 
пособий на детей от восьми до 17 
лет из малообеспеченных семей, 
– уточнил Максим Степочкин. – 
С учетом рекордного роста рынка в 
первом квартале, несмотря на сни-
жение ставок и сезонное замедление 
спроса, мы ожидаем, что классиче-
ские сбережения физлиц в России 
по итогам года вырастут на 10–15%.

– Вкладчикам можно рекомен-
довать воспользоваться существу-
ющими акционными предложени-
ями, чтобы зафиксировать выгод-
ный уровень ставки, – объяснил 
«Молоту» управляющий директор 
проекта «Финуслуги» Московской 
биржи Игорь Алутин. – Если поло-
жить средства под максимальный 
процент на трехмесячный вклад, 
то, когда закончится срок его дей-
ствия, высоких ставок уже может 
не быть. В долгосрочной перспек-
тиве может быть выгодным также 
зафиксировать ставки на сроки 6 и 
12 месяцев.

   БАНКИ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Вслед за новой ключевой ставкой,  
которую Банк России снизил  
на 3%, до 11%, скорректируются  
и ставки по вкладам. «Молот» вы-
яснил, на какую доходность можно 
рассчитывать в новых условиях.

Снижение ставок – общий тренд 
рынка. Банки уже успели зафик-
сировать положительный прирост 
портфеля рублевых депозитов.

– Объем открытия вкладов в 
Ростовском отделении Сбербанка 
с начала марта по 22 мая составил 
147 млрд рублей, что в пять раз 
больше, чем в аналогичном перио-
де прошлого года, – сообщила «Мо-
лоту» заместитель управляющего 
Ростовским отделением Сбербанка 
Лия Кикичева.

Рост достаточно очевидный, ведь 
многие клиенты банков решили 
воспользоваться предложениями 
по депозитам, особенно в период 

максимально высоких ставок, объ-
яснила нашему изданию директор 
территориального офиса Росбанка 
в Ростове-на-Дону Олеся Алферо-
ва. Что будет дальше?

После решения регулятора уро-
вень ставок по вкладам в июне до-
стигнет 9–10%, считает начальник 
управления «Сбережения» ВТБ 
Максим Степочкин.

– В этот период сберегательная 
активность населения уступит ме-
сто сезонному росту потребления. 
Однако несмотря на общее сниже-
ние ставок депозиты продолжат 
оставаться одним из наиболее ин-
тересных инструментов вложений 
с точки зрения сочетания ликвид-
ности и доходности, – рассуждает 
Максим Степочкин.

Ожидается, что вслед за кор-
ректировкой ставок по вкладам 
игроки будут менять и условия по 
накопительным счетам, которые 
позволяют получать дополнитель-
ный доход от временно свободных 
денежных средств и при этом гиб-
ко распоряжаться сбережениями. 
Рынок срочных вкладов продол-

Безнадёжная ставка?

Фото автора

Безграничное турне
   ИНФРАСТРУКТУРА

Елена БОНДАРЕНКО, bondarenko@molotro.ru

Как только международный аэро-
порт Платов откроют для поле-
тов, базовый авиаперевозчик 

восстановит рейсы в течение двух 
недель. Пока же для удобства 
пассажиров в поезда добавля-
ют вагоны и даже запускают 
электрички по новым направ-
лениям.

Перебазировались
Сейчас жители Ростовской об-

ласти активно используют аэро-
порт Минвод, откуда работает 
авиакомпания «Азимут». Для ба-
зового перевозчика международ-
ного аэропорта Платов небо над 
донской столицей пока закрыто. 
Воздушные суда перераспредели-
ли так, что основной авиагаванью 
«Азимута» временно стали Мине-
ральные Воды.

– У нас довольно мощная про-
грамма полетов из Минеральных 
Вод по внутренним направлени-
ям: Астрахань, Волгоград, Ка-
луга, Магнитогорск, Махачкала, 
Нижневартовск, Нижнекамск, 
Пенза, Пермь, Петрозаводск, 
Псков, Калининград, Саратов, 
Сочи, Тюмень, Уфа, Красноярск, 
Челябинск, Ярославль, Архан-
гельск, – сообщил журналистам 
в пресс-центре «Интерфакс-Юг» 
исполнительный директор авиа-
компании «Азимут» Эдуард Те-
плицкий. – Полеты выполняют-
ся не раз в неделю, а от двух до 
семи. Иными словами, у жителей 
Ростовской области есть возмож-
ность передвигаться по стране на 
воздушном транспорте.

Выполняются рейсы и в ближ-
нее, и в дальнее зарубежье: в 
Алма-Ату, Анталью, Баку, Дубай, 
Ереван, Стамбул, Тель-Авив, Хур-
гаду и Шарм-эль-Шейх.

– Спрос довольно серьезный. 
Например, в Стамбул у нас до 
12 рейсов в неделю из Минераль-
ных Вод и из Сочи. Несмотря на 
временное закрытие Платова, мы 
планируем в этом году сохранить 
объемы перевозок пассажиров. 
Напомню, что в прошлом году 
мы перевезли около 2,1 милли-
она человек, – отметил Эдуард 

Теплицкий.

кстати

В середине лета на тер-
ритории международно-
го аэропорта Платов начнет-
ся строительство авиационного 
ангарного комплекса на площади 
около 5000 кв. м.
– Уже завершилось проектирова-
ние, сейчас идет экспертиза. Это бу-
дет не просто ангар, где осуществля-
ется техническое обслуживание одно-
временно двух самолетов, там будут 
еще и офисы. Это серьезный инвести-
ционный проект, в который акционеры 
авиакомпании готовы вложить не менее 
600 млн рублей. Планируем к следую-
щему лету ввести его в эксплуатацию, 
– сообщил Эдуард Теплицкий.

   Ежедневно из Ростовской области железной дорогой отправляется более 
6500 тыс. пассажиров, 73 поезда ежесуточно следуют через регион

Тянет в родную гавань
Однако избежать определенных 

потерь все же не удалось. Так, в 
апреле по отношению к прошлому 
году только в «Азимуте» недосчи-
тались 26–27% пассажиров. Сейчас 
отставание составляет 12%.

– В июне-июле выйдем на пара-
метры, которые были в 2021-м. При 
этом мы надеемся, что в скором 
времени аэропорты откроются, и 
самолеты вернутся в нашу род-
ную гавань – аэропорт Платов, 
– оптимистично добавил Эдуард 
Теплицкий.

Курс на Восток
По словам заместителя губер-

натора – министра транспорта 
Ростовской области Владимира 
Окунева, если бы не ограничения, 
по планам стартовали бы полеты на 
Дальний Восток и в Сибирь.

– Мы уже рассмотрели транспорт-
ную логистику, более того, связались 
с нашими дальними соседями по 
поводу субсидирования данных на-
правлений. Мы вместе готовы были 
запустить новые программы для 
дальних перелетов. И все остается 
в силе, – заявил Владимир Окунев.

Пересели в вагоны
На Дальний Восток сейчас не 

добраться даже поездами, однако 
основные востребованные направ-
ления они обслуживают. Это Мо-
сква, Санкт-Петербург, города чер-
номорского побережья, Кавказских 
Минеральных Вод и центральных 
регионов России и Поволжья.

– Ежедневно по железной дороге 
из Ростовской области отправ-
ляются более 6500 пассажиров. 

Через донской регион каждый 
день проходят 73 поезда. Опе-

ративно реагируя на спрос, 
который возник из-за закры-
тия местного аэропорта, мы 
назначаем дополнительные 
рейсы, – рассказал первый 
заместитель начальника 
Северо-Кавказского фи-
лиала АО «Федеральная 
пассажирская компания» 
Виталий Лядов.

С 24 февраля, когда реше-
нием Росавиации аэропорты 

закрыли, назначили более 20 допол-
нительных поездов, которые совер-
шили 173 рейса. Было предложено 
более 120 тысяч мест, из которых 
было реализовано 119 тысяч. Потре-
бовались дополнительные поезда и 
в период майских праздников, когда 
было назначено 12 поездов, кото-
рые обслужили 33 рейса. Большие 
планы и на лето. Только по предва-
рительным подсчетам, пассажиро-
поток из Ростовской области увели-
чится на 30% к уровню 2021 года.

– В этом году в летний период 
по территории области будет сле-
довать более 130 поездов и в целом 
по полигону Северо-Кавказской 
железной дороги их количество 
вырастет до 210. Дополнительные 
поезда запустим с 29 мая, 1 июня 
из Ростова на Адлер, Кисловодск, 
– добавил Виталий Лядов.

На московском направлении опре-
деленный дефицит билетов еще 
ощутим, признал Владимир Окунев.

До встречи в Ейске
При этом на Дону развивают-

ся и пригородные пассажирские 
перевозки, с весны наблюдается 
динамика роста пассажиропотока, 
особенно в выходные дни.

– Наиболее перспективное и пас-
сажироемкое направление – Ростов 
– Таганрог. В этом году празднует-
ся 350 лет со дня рождения Петра 
Первого, с которым связана исто-
рия города. Это будет интересно 
туристам, – считает и. о. первого 
замгендиректора Северо-Кавказ-
ской пригородной пассажирской 
компании Антон Глеба.

К лету запустят дизельный поезд 
РА-3 «Орлан» Ростов – Ейск. Он 
будет курсировать с 11 июня по 
30 сентября, но только по выход-
ным. Маршрут впервые запустили 
в прошлом году, перевезли по это-
му направлению 5000 пассажиров. 
Антон Глеба уверен, что в этом 
году их станет гораздо больше.

Обсуждается и использование 
тепловоза на паровой тяге. По 
мнению Владимира Окунева, из-
вестный ретропоезд, в который 
добавят вагон-ресторан, сможет 
курсировать в сторону Цимлянска 
и Волгодонска.

кстати

До конца 2023 года в Ростове-на-Дону должны 
разработать проектно-сметную документацию для 
реконструкции ливневой канализации водоотводного 
бассейна № 1. Об этом стало известно в донском 
парламенте. Власти города планируют обследовать 
существующую систему ливневки, чтобы определить 
точную протяженность ливневой системы и найти 
бесхозные участки.

факт

По итогам 2021 года муниципальные образования ос-
воили 5,8 млрд рублей, то есть лишь 88,4% от общего 
размера муниципальных дорожных фондов.

Сейчас в центре Ростова-на-Дону нет мест для раз-
мещения многоуровневых парковок, констатировал 
директор городского департамента автодорог Денис 
Водопьянов в донском парламенте, где состоялся 
круглый стол на тему: «Автомобильные дороги мест-
ного значения: вопросы строительства, реконструк-
ции, ремонта и содержания». Однако все же в каче-
стве пилотного проекта в донской столице собирают-
ся построить роторные стоянки. Если его получится 
удачно «приземлить» на одной из территорий, то 
данный опыт распространят в пределах всего центра 
города.

– Это полномочия города, поэтому мы дали реко-
мендации заместителю главы администрации Рос-
това. Он услышал нашу озабоченность. Надеюсь, 
что это найдет отражение в документах, – отметил, 
общаясь с журналистами, заместитель председате-
ля комитета донского парламента по строительству 
Сергей Ковалев.

Также областные депутаты уверены, что необходи-
мо навести порядок с парковочными местами, создан-
ными в городе для инвалидов. Понадобится провести 
специальный мониторинг.

– Вопрос, конечно, сложный, но по факту зачастую 
получается, что парковочные места для инвалидов 
либо свободны, либо их занимают те, для кого они 
не предназначены, и их потом эвакуируют. Нужно 
понять, какой объем мест действительно требуется 
людям с ограниченными возможностями, – уточнил 
Сергей Ковалев, не исключив, что при необходимо-
сти парламентарии обратятся к своим федеральным 
коллегам.

В целом же, как признает парламентарий, дорогам 
на Дону необходимо уделить особое внимание, учи-
тывая, что из года в год в отрасль вливаются значи-
тельные средства.

– Наша основная задача сегодня – понять, правиль-
но ли используются деньги, в нужные ли русла они 
направляются, тщательный ли контроль осуществля-
ется за строительством и эксплуатацией дорог. Мы 
рассчитываем, что по итогам дискуссии будут выра-
ботаны решения, которые можно будет реализовать на 
практике и улучшить ситуацию в дорожном хозяй-
стве, – объяснил журналистам Сергей Ковалев.

Осваивание муниципалитетами средств на содер-
жание дорог местного значения и проверка качества 
ремонта должны быть на особом контроле, уверен 
руководитель фракции «Справедливая Россия» в За-
конодательном Собрании Сергей Косинов. Пока же 
в отдельных муниципалитетах качество дорожного 
покрытия остается очень низким, а целесообразность 
тех или иных видов работ на дорогах вызывает сомне-
ние, констатировали парламентарии.

Сейчас в Ростовской области транспортный налог 
поступает не в региональную казну, а сразу в муни-
ципальные дорожные фонды. Эти средства идут на 
ремонт дорог. По словам донского заместителя мини-
стра транспорта Алексея Колбина, районы, которые 
успешно собирают налог и расходуют в срок средства, 
принято поощрять. 

– Например, в 2020 году Дубовка получила деньги 
на ремонт одной улицы. В прошлом году поощряли и 
другие муниципалитеты, – отметил Алексей Колбин.

   Донские депутаты уверены, что необходимо навести 
порядок с парковочными местами, созданными 
в Ростове для инвалидов



Монах судится с министром и телеведущим 
Деятельность иеромонаха Иоанна Курмоярова стала достоянием даже 
самого далекого от церкви жителя России. Первым поводом узнать 
о существовании Курмоярова стало его выступление против министра 
обороны Сергея Шойгу, сообщает «Южная служба новостей». Иеромонах 
подал заявление в суд, где обвинил Шойгу в вандализме, возбуждении 
ненависти и вражды и оскорблении религиозных чувств верующих. 
Во второй раз на федеральный уровень иеромонах Курмояров попал 
в передаче «Тест на правду», которую пресс-секретарь главы Донской 
митрополии Игорь Петровский ведет на телеканале «Спас». С ним 
Курмояров тоже решил судиться и потребовал в качестве моральной 
компенсации 100 млн рублей.

Клавдия вернулась
С января по апрель в Ростовской области родились 10 587 детей 
(5137 девочек и 5450 мальчиков), сообщили «Молоту» в региональном 
управлении ЗАГС. Сейчас мальчикам на Дону дают имена Артем, Александр, 
Михаил, Максим, Иван, Дмитрий, Матвей, Марк, Кирилл, Тимофей.  
В топ-10 самых популярных имен для девочек вошли София, Мария,  
Ева, Алиса, Варвара, Милана, Анна, Полина, Виктория, Арина.
– Наиболее редкие имена, которые в этом году давали девочкам: Фемида, 
Луна, Забава, Стефанида, Юнона, Цирилла, Любава, Ширина, Дуня, Клавдия, 
Аксинья. А мальчикам: Архип, Елизар, Наум, Парижан, Лев-Николай, 
Кузьма, Святослав-Василий, Благодар, Расиян, Одисей, Кай, – уточнили 
в региональном управлении ЗАГС.

ИНФОРМАЦИЯ
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Каменоломни
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АКСАЙ
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КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
В парке Памяти поселят белок. Идея о том, чтобы обустроить тут пушистых 
новоселов, принадлежит горожанам, а глава администрации Владимир 
Ращупкин предложил сделать новацию народным проектом. Школьники 
уже смастерили кормушки и домики, среди жилищ есть даже двухэтажное. 
Новые обитатели появятся в парке в середине лета.

2. Батайск
Мемориальную доску, посвященную бывшему начальнику 
СКЖД Федору Котляренко, открыли на станции Батайск, об этом 
сообщили в службе корпоративных коммуникаций СКЖД. Долгие 
годы он был лицом Северо-Кавказской железной дороги. С 1980-го 
по 1995 год, когда он занимал пост начальника магистрали, были 
построены грузовая станция Ростов-Западный, сортировочные 
узлы на станциях Батайск и Марцево, новый вокзал Ростов-
Главный и другие объекты.

3. Волгодонск
В городе приступили к капремонту поликлиники № 3 на улице Ленина, 
106. Однако для удобства посетителей ее решили не закрывать 
полностью, здание будут приводить в порядок поэтапно.

4. Таганрог
VII Областной фестиваль художественного 
и технического творчества детей-инвалидов 
и молодых инвалидов «Творчество 
без границ» проведут в приморском 
городе 3 июня. Его цель – 
привлечь внимание к вопросам 
социальной адаптации 
и интеграции ребят-инвалидов, 
развития для них социальной 
инфраструктуры, раскрытия 
их творческого потенциала. 
В этом году фестиваль посвящен 
85-летию Ростовской области 
и 350-летию со дня рождения 
Петра I.

5. Зерноградский район
Начался ремонт автомобильной дороги к хутору Прудовому общей про-

тяженностью 4725 м, эти работы ве-
дут по нацпроекту «Безопасные и ка-
чественные дороги». Завершить ре-
монт должны к концу июля. Эта до-
рога является школьным маршру-
том, она ведет к хутору, где прожи-
вают около 300 человек.

6. Октябрьский район
По нацпроекту «Безопасные и каче-

ственные дороги» в Бессергеневском 
поселении сейчас ремонтируют учас-

ток областной дороги Новочеркасск – Бага-
евская, протяженность которого составляет 
2,5  км. Для этого из федерального и регио-
нального бюджетов направили 24,5 млн руб-

лей. Закончить работы должны к середине 
октября этого года.

7. Чертковский район
Книжный фонд Чертковской центральной межпоселенческой библиотеки в мае пополнился 

912 книгами, купленными за счет областного и местного бюджетов. На приобретение книг потрати-
ли 223 тысячи рублей. В обновленной модельной центральной библиотеке чертковцы смогут позна-

комиться с новой художественной и научно-познавательной литературой.

График проведения приема граждан руководством  
Законодательного Собрания Ростовской области в июне 2022 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр Валентинович Председатель Законодательного Собрания 07.06.2022 8 (863) 240-59-15

МИХАЛЕВ
Сергей Александрович

Первый заместитель председателя Законо-
дательного Собрания – председатель  
комитета по социальной политике

27.06.2022 8 (863) 240-13-24

ХАРЧЕНКО
Андрей Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по бюджету

22.06.2022 8 (863) 240-52-81

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав Николаевич

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по аграрной политике

08.06.2022 8 (863) 240-53-27

МАНАНКИНА
Светлана Александровна

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по образованию

20.06.2022 8 (863) 240-11-57

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Правительства  
Ростовской области (адрес: проспект Соколова, д. 15).
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Информационное сообщение о проведении годового Общего собрания акционеров 

Акционерного общества  «Атаманский элеватор».   

 

Уважаемый акционер! 

 

Совет директоров Акционерного общества "Атаманский элеватор" (далее 

«Общество»), расположенного по адресу: 347660, Ростовская область,  Егорлыкский район, 

станица Егорлыкская,  ул. Элеваторная, 20, извещает, что принял решение созвать и провести 

годовое Общее собрание акционеров Общества в форме собрания (совместное присутствие 

акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по ним (далее - 

Собрание)) со следующей повесткой дня:                                   

1.  Утверждение годового отчета Общества за 2021 год. 

2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества за 2021 год, в 

том числе отчета о финансовых результатах. 

3.  О распределении прибыли (убытков) Общества по результатам 2021 финансового  года, 

в том числе выплата (объявление) дивидендов. 

4.  Избрание членов Совета директоров Общества. 

5.  Избрание членов  Ревизионной комиссии Общества. 

6.  Утверждение Аудитора Общества. 

7.  Об одобрении крупной сделки. 

8.  О компенсационных выплатах членам Совета директоров Общества. 

 

Дата проведения Собрания – 24 июня 2022 года.  

Время начала проведения Собрания – 11 часов 00 минут (по московскому времени).  

              Время начала регистрации лиц, участвующих в Собрании, - 10 часов 20 минут (по московскому 

времени).   

              Место проведения Собрания: 347660, Ростовская область,  Егорлыкский район, станица 

Егорлыкская,  ул. Элеваторная, 20,  АО "Атаманский элеватор", кабинет Генерального директора. 

 

             Функции счетной комиссии Общества выполняет регистратор Общества - Общество с 

ограниченной ответственностью «Южно – Региональный регистратор» (ООО «ЮРР»). 

             Место нахождения (адрес) регистратора: 344029, г. Ростов–на–Дону, ул.  Менжинского, дом 2, 

корпус Н, тел.: (863) 252–68–74.  

             Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в годового 

общем собрании акционеров Общества - «31» мая 2022 года. 

 

                    Принять участие в голосовании можно: 

 
 путем заполнения бюллетеней непосредственно во время проведения Собрания лично, или на основании 

надлежащим образом заполненной доверенности. 

 

             С материалами и информацией, подлежащими предоставлению акционерам при подготовке к Собранию акционеров 

Акционерного общества АО "Атаманский элеватор", можно ознакомиться по месту нахождения  исполнительного органа  

Общества  по адресу: 347660, Ростовская область,  Егорлыкский район, станица Егорлыкская,  ул. Элеваторная, 20,  АО 

"Атаманский элеватор"  (86370) 22-7-77 (приемная Генерального директора), в течение 20 дней до даты проведения 

Собрания, с 9.00 ч. до 13.00 ч. и с 14.00 ч. до  18.00 ч.  (за исключением выходных и праздничных дней), а также «24» июня 

2022 года по месту проведения собрания: 347660, Ростовская область, Егорлыкский район, станица Егорлыкская, ул. 

Элеваторная, 20,  АО "Атаманский элеватор", кабинет Генерального директора. 

 
           Регистрация акционеров и их представителей для участия в Собрании будет производиться 24 июня 2022 г. с 10 час. 20 

мин. по адресу: 347660, Ростовская область,  Егорлыкский район, станица Егорлыкская,  ул. Элеваторная, 20,  АО 

"Атаманский элеватор", кабинет Генерального директора.  При себе необходимо иметь для физических лиц - паспорт, 

или иной документ, удостоверяющий личность; для юридических лиц – документ, удостоверяющий полномочия 

присутствующих от их имени лиц и иные документы согласно требованиям п. 4.9 Положения Банка России "Об общих 

собраниях акционеров" от 16.11.2018 N 660-П. Для лиц, действующих по доверенности, доверенность должна быть 

оформлена в соответствии со статьями 185,185.1,186,187  ГК РФ.   Доверенность должна содержать дату и место выдачи, 

наименование (Ф.И.О.), местонахождение (место жительства), данные свидетельства  о регистрации (паспортные данные) 

доверителей и доверенных лиц, объем переданных полномочий и подпись доверенного лица. 

 

            Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем вопросам повестки дня общего 

собрания акционеров: 

- акции обыкновенные; 

- государственный регистрационный номер выпуска: 1-01-31435-Е; 

- дата государственной регистрации выпуска: 10.09.1993 г. 

          

С уважением, Совет директоров акционеров АО "Атаманский элеватор".      

   Вазген Гукасян из кафе «Карат» рад поучаствовать в кулинарных 
состязаниях

   Шашлык, представляющий собой чередующиеся слайсы мяса и сала, 
занял второе место

Господин  
Шашлык

должно происходить. Впрочем, не именно этим ли грешат многие донские праздники...
Сначала журналист «Молота» наведалась в казачий уголок, который создали на площади жители Недви-
говского сельского поселения. Стол перед куренем был накрыт роскошный: в котелке благоухала уха, на 
блюде возлежала запеченная рыба. «Если Чалтырь – столица шашлыка, то именно рыба – «алаверды к 
мясу», – объяснили «Молоту» казачки из фольклорного ансамбля «Казачий хуторок».
Был на празднике и армянский уголок, и уголок детский. Но главными героями, конечно же, оказались те 
девять поваров, которые решили посостязаться в создании кулинарного чуда с названием «Господин Шаш-
лык» – так с испанского на армянско-казачий ведущие праздника перевели слово «дон». 
Хачатур Баян из кафе «Виноград» Чалтыря делает шашлыки с детства. А его кафе, где шеф-повар он сам, прини-
мает гостей пять лет. Работу с мясом он объясняет генетической памятью, так как все делает на глаз. И ведь полу-
чается то, от чего сам он получает «грандиозное удовольствие». А как хороши резные ручки шампуров Хачатура!
– Ручная работа, – признается мастер. – А мясо берем только домашнее – у друзей, знакомых. После пан-
демии начинаем потихоньку отходить, держимся...
Глаз же у Хачатура, что называется, алмаз: может сразу сказать, не пробуя, пересолено мясо или нет. По 
его мнению, мясо не любит много приправ, главные – соль и перец. Если мясо само по себе хорошее, то 
оно и без специй будет вкусным.
Шашлычных дел мастер Руслан Ташиян – из чалтырского кафе «Надежда», которому уже 30 лет. Не одно 
поколение постоянных клиентов знает это заведение. Подготовка к конкурсу состоит в том, считает Рус-
лан, что шашлыки жарят каждый день. Научил его общаться с мясом отец, этим ремеслом он занимается 
с 2003 года. Мясо вообще – дело мужчин, уверен Руслан, так как его вкус они чувствуют лучше, и это за-
ложено природой. А чтобы мясо у кабанчика было нежным и мягким, его нужно, считает мастер, поить сы-
вороткой. Да уж, секреты действительно у каждого свои!
Михаил Костенко – шеф-повар ростовского ресторана «Гости». Соревноваться в мастерстве он готов всег-
да. Его нынешний шашлык будет состоять из двух видов мяса и подаваться на трех шампурах, то есть «ве-
ером». Однако победить Михаил надеется, конечно, не только благодаря сервировке, но и вкусу. Мясо он 
замариновал в кориандре и зире (индийский тмин), ну, и в луке, конечно, потому что любой шашлык лю-
бит лук. Подаваться шашлык будет на тонком лаваше, присыпанный зернами граната, а соус Михаил со-
ставит на основе мацони и кинзы.

   ФОТОФАКТ

Второй гастрофестиваль «Дон 
Шашлык» собрал в неофициальной 
столице юга России, селе Чалтырь 
Мясниковского района, столько на-
роду, что благоустроенная цент-
ральная площадь села оказалась 
тесной для всех желающих.
Как всегда, все началось с выступ-
ления официальных лиц и вруче-
ния наград. Предприниматели, ра-
зумеется, заслужили того, чтобы 
их чествовали в день их профес-
сионального праздника, но кон-
цертная сцена для этого показа-
лась не тем местом, где подобное 

Победителем второго конкур-
са-фестиваля «Дон Шашлык» ста-
ло «шашлычное чудо» Хачатура 
Баяна (кафе «Виноград»), сообщил 
утром следующего дня «Молоту» 
член жюри, победитель всероссий-
ских состязаний «ВорлдСкиллс» 
Сергей Хрхрян. 
Этот фестиваль, а также другие 
гастрособытия туристского толка 
этого года доказывают, что Дон 
всегда готов встретить гостей не 
только открытой душой, но и на-
крытым столом, сказала «Молоту» 
Татьяна Горяйнова, глава Агентства 
по туризму и деловым коммуника-
циям Ростовской области.
Автор: Вера Волошинова. Фото автора.



Цены изменят книги
   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Затраты на производство книг 
увеличились в среднем на 30–
40%, констатируют в ростовских 
издательствах. Из-за дефицита 
сырья ассортимент на книжных 
полках может кардинально изме-
ниться. 

В пандемию было проще
Непростые времена, как и во 

многих отраслях, в издательствах 
настали весной 2020 года. По 
словам директора издательства 
«Феникс» Олеси Фартушной, тог-
да их и начало «трясти». Однако 
сложности позволили нарастить 
издательский портфель. 

– Мы выходили на рынок пере-
водной литературы, активно за-
купали зарубежные права. Одной 
из наших основных задач было 
сохранить наших сотрудников и их 
доход. Мы сохранили всех наших 
людей и продолжили набор новых 
сотрудников. А в прошлом году у 
нас случился коллапс с бумагой. 
Цены выросли в среднем на 30%, – 
отметила Олеся Фартушная, обща-
ясь с журналистами в пресс-центре 
«Интерфакс-Юг».

2022-й добавил проблем, вызван-
ных не только санкциями. Одна из 
основных сложностей – достаточно 
большой объем литературы печа-
тался на Украине. 

– В один день мы потеряли ма-
шину, она до нас просто не доеха-
ла с товаром, плюс очень много 

заказанной продукции осталось в 
Харькове. Чтобы перераспределить 
заказы на те типографии, с которы-
ми мы сотрудничали ранее, ушло 
примерно две недели, – вспоминает 
издатель.

Повод для обморока
Удалось перестроиться и под 

меняющийся курс валют, дефи-
цит сырья, частично закупаемого 
прежде в Европе. Как результат: ни 
одна книга не вышла с задержкой.

– Остается самая больная проб-
лема, которая касается всех, – это 
рост цен. К сожалению, мы не 
можем снизить свою прибыль 
настолько, чтобы вернуть цены в 
докризисный период. Единствен-
ное, на что мы надеялись, что при 
снижении маржинального дохода 
покупатели не будут падать в об-
мороки при виде цен, – выразила 
надежду Олеся Фартушная.

По последним данным, затраты 
на производство книг выросли в 
среднем на 30–40%. В целом же 
стоимость книг зависит от ма-
териалов, необходимых для их 
производства. Так, печать детской 
книги с наклейками стала дороже 
на 100%.

Перемены на стеллажах
Стоимость книги, которая перед 

будущим читателем стоит на при-
лавке книжного магазина, зависит 
не только от бумаги и полиграфии, 
но и от логистики, объясняет ди-
ректор магазина «Читай-Город» 
Екатерина Пчелкина:

– Цены растут на цвет, кате-
гории, поэтому рост стоимости 
книги в розничном магазине 
тоже присутствует. С начала года 
по сети он составил примерно 
10–15%, – уточнила Екатерина 
Пчелкина.

Из-за острого дефицита на оте-
чественном рынке необходимых 
полиграфических материалов ско-
ро изменится внешний вид книг 
и печатной продукции, уверена 
владелица городской типографии 
«Медиа-Полис» Светлана Сахно.

– Склады с материалами пустеют, 
российских аналогов нет. Это замет-
но скажется на внешнем виде новых 
книг. Дизайнерам придется приду-
мывать какие-то способы, чтобы 
обойтись простыми выразительны-
ми средствами и компенсировать то, 
что раньше делалось за счет исполь-
зования специальных материалов. 
Иными словами, в оформлении книг 
все сильно упростится, – не исклю-
чает Светлана Сахно.

Очевидно, что перемены могут 
разочаровать читателей. Поэтому 
использовать «материалы попроще 
и подешевле» в перспективе будут 
только в печати так называемого 
бульварного чтива на один раз.

– А если выпускается сборник 
стихов, то уместнее потратиться 
на дорогое и качественное оформ-
ление, – объяснила журналистам 
Светлана Сахно.

Пикник на балконе

Наследством признали. 
Что дальше? 

   ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ 
РЫНОК

Ирина ВАРЛАМОВА 
varlamova@molotro.ru

В Ростове прошел второй винный 
фестиваль, на котором можно 
было продегустировать продук-
цию донских производителей.

На площадке бизнес-центра 
«Пять морей» собралось, пожалуй, 
все профессиональное сообщество 
виноделов. Были приглашены и 
фермеры с собственными сырами 
и мясными деликатесами.

Хотя гастрономическое меро-
приятие проводилось в разгар ра-
бочего дня, балкон бизнес-центра 
с трудом вместил в себя желающих 
отведать локальные вина. Так что 
неспешно оценить их вкус, почув-
ствовать тона и полутона не полу-
чилось. Пробовали, что досталось.

Пожалуй, главными стали во-
просы, могут ли отечественные 
вина заменить импортные и могут 
ли они конкурировать с качеством 
французских, испанских или ита-
льянских?

По мнению президента Союза 
виноградарей и виноделов России 
Леонида Поповича, отечественная 
винодельческая отрасль пока не 
способна удовлетворить потреби-
тельский спрос. Для сравнения: в 
России 100 тысяч гектаров вино-
градников, а в Италии и Франции 
– больше миллиона. Помимо того 
что представителей отрасли нуж-
но поддерживать, есть и еще одна 
важная задача: популяризация 
донских вин. Например, в ресто-
ранах посетители по-прежнему 
предпочитают заказывать импорт-
ные вина.

– В рознице сейчас представ-
лены донские вина, но все равно 
их ассортимент не так широк, 
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Наталья Сундеева, председатель комиссии по культуре и сохране-
нию культурного наследия Общественной палаты Ростова-на-Дону, 
считает, что нужно собрать мнение представителей общественности, 
подключить молодежные, патриотические, ветеранские организации. 

– У организации «МойФасад» были толковые предложения, как 
можно этот дом органично встроить в городское пространство. Можно 
задать им вопрос, как они видят сохранение этого уникального объ-
екта. На основании экспертного мнения сформировать предложение 
и донести его до администрации, например через Общественную 
палату, – сказала она.

Инвестора не нашлось
Статус ОКН защитил дом-ветеран от сноса, но инвестора, который 

взялся бы на реставрацию здания, пока не нашлось. 
Сити-менеджер Ростова Алексей Логвиненко, рассказывая о ситуа-

ции с аварийными домами, которые признаны объектами культурного 
наследия, уточнял, что «их нельзя снести, можно только привести в пер-
возданный вид. Не каждый инвестор возьмется за такую работу. Поэтому 
идет речь о том, чтобы передать здания федеральным органам, которым 
требуются помещения». 

Говоря о второй категории старинных аварийных зданий, не являю-
щихся объектами культурного наследия, сити-менеджер отметил, что 
«на их месте должны появиться дома, которые как минимум будут не 
хуже исторических. Никакого хай-тека, только стилистика XIX – начала 
XX века».

Есть ли какие подвижки в истории с домом-ветераном, «Молот» по-
интересовался у председателя Ростовского отделения Всероссийского 
общества по охране памятников Александра Кожина. 

– Провели пиар-акцию, которая ни к чему не привела, кроме благо-
родного дела – ограждения, которое сделал Сергей Гайдук. А дальше 
что? – спрашивает Александр Кожин. 

Примерно такой вопрос редакция адресовала администрации Рос-
това-на-Дону, отправив в ведомство официальный запрос. На момент 
подписания номера в печать ответ мы не получили.  

– полагает посетитель пикника 
Лариса Рассохина. – Хорошо, что 
появились специализированные 
магазины, где в том числе расска-
жут о вине и помогут с выбором. 
Но такие магазины все-таки не 
для широкого круга покупателей. 
На мой взгляд, среди донских вин 
есть продукция хорошего каче-
ства, но стоит такое вино дорого. 
Хорошее вино среднего ценового 
сегмента, можно, пожалуй, при-
обрести в небольших винодель-
нях, но раз на раз не приходится. 
Все-таки гаражные вина у нас еще 
не такие вкусные, как, скажем, во 
Франции. 

Напомним, в Ростовской обла-
сти 14 лицензированных произво-
дителей винодельческой продук-
ции. В первом квартале этого года 
было произведено более 50 тысяч 
дал (730 тысяч бутылок). Это на 
72% больше, чем в аналогичном 
периоде прошлого года.

Находка в центре Ростова
На пересечении улицы Пушкинской и переулка Семашко археологи  
раскапывают крупнейший некрополь, сообщает сайт 1rnd.ru. В нем  
с 1770-го по 1772 год хоронили местных жителей, умерших от чумы. 
Ученые раскопали 25 захоронений и обнаружили около сотни скелетов. 
В основном умерших хоронили целыми семьями, что говорит  
о бушевавшей на Дону эпидемии.
Первые человеческие кости на этом участке рабочие нашли в конце 
апреля. Узнав об этих находках, группа археологов начала раскопки  
и пришла к ошеломительным результатам.
– Уже сейчас можно сказать, что это будет первый и самый масштаб-
ный раскоп в Ростове, связанный с кладбищем крепости святителя  
Димитрия Ростовского, – уверен историк, доцент кафедры археологии 
и истории древнего мира ЮФУ Андрей Бойко.

Откорректировать слабые места
Донской производитель цветных металлов увеличит 
производительность труда, став участником нацпроекта. 
Соглашение об этом подписано между минэкономразвития 
Ростовской области, Региональным центром компетенций 
и ООО «Аксайский металлургический комплекс» (Аксай). 
Предприятие входит в группу компаний технопарка  
«Юг-Мет» – инфраструктурного комплекса на юге России 
в сфере рециклинга вторичного сырья, ломов черных 
и цветных металлов. В течение полугода специалисты 
Регионального центра компетенций выявят и откорректируют 
слабые места производственного процесса, а также окажут 
экспертную поддержку по оптимизации пилотного потока.
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Надежда АЙРУМОВА, airumova@molotro.ru

Около 340 студентов донских учебных заве-
дений прошли обучение по рабочим специаль-
ностям для получения трудового опыта  
в других регионах России. Ребята собираются 
в Ямало-Ненецкий автономный округ  
и Республику Саха (Якутия).

Речь идет о студентах Южного федерально-
го университета, Донского государственного 
технического университета, Ростовского го-
сударственного университета путей сообще-
ния, Южно-Российского государственного 
политехнического университета (НПИ) имени 
М.И. Платова и Ростовского строительного 
колледжа. Базой для их обучения стал Ростов-
ский-на-Дону строительный колледж, который 
в этом году выиграл грант. Теоретические за-
нятия проходили в дистанционном формате, а 
во время прохождения практической части сту-
денты находились на строительном полигоне, 
где учились вязать арматуру, класть кирпич и 
штукатурить поверхности.

Бойцы студенческих отрядов участвуют в 
строительстве и благоустройстве наливных 
нефтяных терминалов, комплексных заводов 
по переработке газа и нефти.

– Ростовский-на-Дону строительный кол-
ледж первый раз выиграл такой грант, и, на 
мой взгляд, практическая задача, которую 

студенты могут реализовать на 
базе колледжа, действительно 
поможет им быть весьма полез-
ными для работы в стройотря-
де, – отметил министр общего и 
профессионального образования 
Ростовской области Андрей Фа-
теев. – Я уверен, что ребята, ко-
торые прошли обучение по этой 
программе, получат дополнитель-
ные нужные навыки. К тому же за 
средства, полученные от гранта, 
колледж приобретает необходи-
мое оборудование для подготовки 
студентов.

Занятия заканчиваются 31 мая.
– Я планировал ехать в строй-

отряд, чтобы работать с докумен-
тацией, но мне предложили более 
интересную вакансию командира 
отряда. Я решил попробовать себя 
в этой роли. Мы едем в Новый 
Уренгой отрядом из 13 человек, все 
из разных групп, – рассказал один 
из будущих специалистов Максим 
Беренников. – Это будет отличная 
возможность познакомиться, прове-
сти летнюю практику и каникулы.

На данный момент уже 1000 че-
ловек прошли обучение, а квота 
рассчитана на 2000 мест.

– Оставшаяся половина студентов будет обучаться осе-
нью. Приходя в студенческий отряд, ребята не платят за 
проживание, проезд, питание и получают зарплату на руки, 
– прокомментировал командир региональных стройотрядов 
Роман Уколов.

В скором времени студенты покажут свое мастерство 
за работой на строительных объектах ПАО «Газпром» и 
ГК «Роснефть» в Новом Уренгое (Ямало-Ненецкий АО) и 
на Чаядинском нефтегазоконденсатном месторождении в 
Республике Саха (Якутия).

Делу время

Вера ВОЛОШИНОВА, voloshinova@molotro.ru

Общероссийская акция «Библионочь-2022» со-
брала в Донской государственной публичной 
библиотеке более 3000 посетителей. 

Больше всего радовало посещение праздни-
ка семьями. Огромное количество родителей с 
детьми заполнили все три этажа здания ДГПБ 
и его абонемент в этаже цокольном.

Но события «Библионочи-2022» встречали 
посетителей еще на стилобате библиотеки: 
здесь информационный центр по атомной энер-
гии предложил ребятам поучаствовать в играх 
и состязаниях. Желающих ждали «атомные 
шашки» и «молекулярный кольцеброс» с ме-
танием и попаданием колец в нужные колыш-
ки-элементы, складывание пазла с «мирным 
атомом» и проведение «атомного ледокола» 
между препятствий.

В самой библиотеке «Библионочь» стартова-
ла презентацией книг издательства «Феникс». 
Артем Сазыкин знакомил читателей со сво-
ей книгой «Манипуляция манипулятором», 
посвященной эмоциональному интеллекту в 
действии: оказывается, каждый может най-
ти в себе нечто, что поможет защититься от 
манипуляций. Нина Ливенцева в зале новых 
поступлений рассказывала о своих книгах с 
родителями и детьми, но ее книги адресова-
лись, в основном, взрослым.

Интерактивная площадка в от-
деле краеведения на втором этаже 
знакомила читателей с календар-
ными праздниками донских каза-
ков, в частности с Троицей, которая 
в этом году будет праздноваться 
12 июня. Старший библиограф 
отдела Лариса Поповян спешила 
на экскурсию в книжные фонды, 
которую она должна была прове-
сти для желающих, записавшихся 
заранее. Запись в пять групп экс-

курсантов закончилась давно, однако примерно столько же 
потенциальных, но не успевших записаться экскурсантов 
все-таки не теряли надежды, ожидая возможности посе-
тить фонды. Отвечая на вопрос «Молота» о самой старой 
книге, хранящейся в библиотеке, Лариса Капреловна на-
звала издание «Речи Цицерона», появившееся на свет в 
Париже в 1538 году.

А самой большой книгой библиотеки оказалось издание, 
посвященное коронации императора Александра II. Она 
была выставлена в конференц-зале второго этажа. Ната-
лья Бородулина, сотрудник Центра по работе с книжны-
ми памятниками, рассказала «Молоту», что текст книги 
был издан Императорской академией наук в Петербурге, а 
иллюстрации печатались в Париже. Эта печать оказалась 
настолько хорошей, что в толпе на коронации можно было 
узнать лица присутствующих.

В самом центре желающим предлагалось раскра-
сить старинные буквицы, а также посорев-

новаться в переводе текста со старорус-
ского на современный русский язык 

с обещанием выставить лучшие 
переводы на страницу библио-

теки в одной из соцсетей.
И это только малая часть 

того, что было предложено 
посетителям в ходе «Би-
блионочи». Завершал этот 
праздник знаний и чтения 
концерт артистов Ростов-
ского музыкального театра 
в зимнем саду.

Читают все!

   Студентам есть с кого брать пример: британец  
Гэри Лавгроу попал в Книгу рекордов Гиннесса,  
за один час уложив 872 кирпича. Масса каждого 
бруска составляла около 2 кг, то есть за час он своими 
руками перенес более полутора тонн. Кладка, кстати, 
получилась очень качественной
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кстати

В декабре прошлого года 
три донские винодельни по-
пали в первый винный рейтинг 
Forbes. В полный список вошли 
100 лучших вин России. В се-
редине списка расположилась 
продукция виноделен «Сар-
кел», «Вина Арпачина» и «Вина 
Ведерников». Вся продукция 
– из автохтонных сортов ви-
нограда, в частности знамени-
того красностопа золотовско-
го. Всего же эксперты из Рос-
сии, Франции, Великобрита-
нии, США и Австралии проде-
густировали 307 сортов вин 
62 производителей. Оценива-
лись не только вкусовые каче-
ства, оригинальность марки, 
но и их доступность на рынке, 
в том числе и по цене.

факт

В отделе информации и спра-
вочно-библиографического  
обслуживания готовились  
к интеллектуальной игре  
со словарями, а в Ростовском 
региональном центре Прези-
дентской библиотеки уже шла 
игра «БезУмные традиции», 
в ходе которой игроки 
должны были карточками 
закрыть на поле ри-
сунки с определен-
ными ими тради-
циями и обычаями 
народов России.

цитата

Кто бы мог подумать, что в стра-
не великих химиков – Менделе-
ева и Бутлерова – не будет соб-
ственной химии на печатные 
процессы. Мы вынуждены заку-
пать краски в Индии и Турции.
Светлана Сахно, владелица  
городской типографии  
«Медиа-Полис»

кстати

С памятниками культурного наследия тоже порой случаются казу-
сы. В июне прошлого года в перечень выявленных объектов куль-
турного наследия (ОКН) был включен знаковый объект советского 
модернизма, один из визуальных символов Ростова-на-Дону – ком-
плекс зданий речного вокзала с гостиницей «Якорь» архитектора 
Владимира Кубасова. Он был построен в 1977 году по проекту из-
вестного московского архитектора Владимира Кубасова и рос-
товского архитектора Юрия Алексеева. Здание вокзала интерес-
но тем, что своим силуэтом оно напоминает корабль с капитан-
ским мостиком на высотной части здания. Однако в январе это-
го года охранный статус был снят по решению суда. Истица, вла-
делица нескольких помещений и части земельного участка на ули-
це Береговой, 10, в своем заявлении указала, что не был учтен тот 
факт, что здание уже реконструировали, после чего оно утратило 
свой первозданный облик. В итоге в сентябре 2021 года суд при-
знал незаконным постановление комитета ОКН о признании ком-
плекса зданий Речного вокзала памятником и обязал чиновни-
ков рассмотреть вопрос заново. Комитету ОКН пришлось отменить 
свое же решение.
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   Скоро изме-
нится внешний 
вид книг из-за 
острого де-
фицита поли-
графических 
материалов  
на отечествен-
ном рынке



Судьба властелина
В Таганрогском художественном музее состоялось торжественное  
открытие выставки «Великий властелин судьбы». Экспозиция и созданный 
ею образ Петра I – это пример для подрастающего поколения подлин-
ного патриотизма и высокого служения Отчизне, подчеркнула на откры-
тии выставки министр культуры Анна Дмитриева. Для выставки из бога-
тейшего собрания Таганрогского художественного музея отобрано более 
70 уникальных произведений изобразительного искусства (живопись,  
графика, скульптура), созданных в разные периоды отечественными  
и зарубежными мастерами.
Незабываемый экскурс в историю зрителям подарят удивительные  
встречи с образами Петра Первого и его родителей, со старой Москвой  
и новым градом Петра, с портретной галереей династии Романовых  
и морскими пейзажами.

Хорошей дороги!
Заместитель губернатора Ростовской области – министр транспорта Владимир Окунев  
оценил ход производства работ на двух участках региональной автодороги Ростов –  
Семикаракорск – Волгодонск. После завершения работ ширина проезжей части  
на двух участках региональной автомобильной дороги составит 7,5 м  
при двухполосной схеме движения.
– Трасса Ростов – Семикаракорск – Волгодонск входит в регио-
нальную опорную сеть дорог. Досрочная сдача таких масштабных 
объектов позволяет уменьшить негативные последствия, которые 
автовладельцы неизбежно испытывают из-за дорожных ремонтов, – 
сказал замгубернатора. – Со своей стороны мы поддерживаем  
подобные инициативы, но пристально следим,  
чтобы высокие темпы работ не повлияли  
на качество обновляемого дорожного покрытия.

   НАУКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
voloshinova@molotro.ru  
фото из архива семьи Каляевых

Среди жителей Ростовской 
области есть личности, ко-
торые, приехав на донскую 

землю и сроднившись с ней, на-
долго определяют векторы разви-
тия не только в области и стране, 
но и в мировой науке. Таким был 
академик Российской академии 
наук Анатолий Каляев, которому 
в июне 2022 года исполнилось бы 
100 лет.

Судьбы начало
Он родился 29 июня 1922 года в 

семье железнодорожника в горо-
де Ртищеве. Окончив с отличием 
среднюю школу, в 1940 году Ана-
толий поступил на электротехни-
ческий факультет Ленинградского 
политехнического института, но 
его учеба была прервана начавшей-
ся Великой Отечественной войной. 
Анатолий Васильевич вступил до-
бровольцем в народное ополчение 
Ленинграда, где его определили в 
106-й пограничный полк, сражав-
шийся на Пулковских высотах.

«День Победы 9 мая 1945 года 
я встретил на маленьком острове 
Вяйке-Покри в Балтийском море 
в районе порта Палдиски, где мы 
охраняли морские рубежи нашей 
страны», – писал в своих воспоми-
наниях будущий академик.

Вот как прокомментировал «Мо-
лоту» этот факт биографии своего 
отца сын юбиляра, член-корре-
спондент Российской академии 
наук, доктор технических наук, 
профессор, директор НИИ мно-
гопроцессорных вычислительных 
систем имени академика А.В. Ка-
ляева Игорь Каляев: «То, что отца 
оставили в погранотряде охранять 

границы страны, по сути, спасло 
ему жизнь, так как из ребят, ро-
дившихся в 1922 году, остались в 
живых лишь 3%».

В мае 1946 года большинство 
бывших студентов Ленинградско-
го политехнического института, 
прошедших боевой путь в составе 
106-го погранполка 42-й армии, 
были демобилизованы. Восста-
новившись в политехническом 
институте, Анатолий Каляев за-
кончил учебу и защитил в этом же 
институте кандидатскую диссер-
тацию, будучи направленным в 
аспирантуру.

Таганрог
В 1951 году Иосиф Сталин под-

писывает указ об основании Та-
ганрогского радиотехнического 
института (ТРТИ), и его первый 
директор Константин Шапошни-
ков получает возможность пригла-
шать на работу лучших выпускни-
ков вузов СССР. Он выбрал семью 
Каляевых (Анатолий и Ангелина 
к тому времени поженились в 
Ленинграде). Они не очень-то хо-
тели ехать в Таганрог (это после 
Ленинграда-то, где им к тому же 
предложили работу), но в те вре-
мена с этим было строго. В город 
на берегу Азовского моря Каляевы 
приехали в 1954 году, рассчитывая 
отработать три года и вернуться 
обратно. Однако они остались на 
родине Чехова на всю жизнь.

В ТРТИ Анатолию Каляеву 
была предложена работа старшим 
преподавателем, а затем доцентом 
на кафедре теоретических основ 
электротехники, а его жене Анге-
лине Александровне – аналогичная 
работа на кафедре электрических 
машин и измерений.

В середине 1950-х начался бум, 
связанный с вычислительными 
машинами, в те времена еще ана-
логовыми. Анатолий Васильевич 

Преобразователь
начал активно заниматься этой 
темой, создав кафедру вычисли-
тельной техники ТРТИ. На ней 
развивалось направление, связан-
ное с созданием вычислительных 
систем, сначала аналоговых, а по-
том состоялся переход на цифровые 
дифференциальные анализаторы 
(те же аналоговые машины, толь-
ко построенные на базе цифровых 
дискретных элементов).

социальной инфраструктуры. Та-
ганрогскому радиотехническому 
грозила судьба стать заштатным 
провинциальным вузом. Тем более 
что в Таганроге в 1960-х почти не 
было предприятий и НИИ, которые 
соответствовали бы профилю и 
специальностям ТРТИ и направле-
ниям его научной работы.

После детального анализа всей 
ситуации в целом и возможных 
путей выхода из нее Каляевым 
был найден оптимальный путь 
решения всего комплекса стоя-
щих перед ним задач. Этот путь 
состоял в идее появления на базе 
Таганрогского радиотехнического 
института учебного научно-про-
изводственного комплекса, кото-
рый и был создан. Первый такой 
комплекс в стране кроме учебного 
вуза включал в свой состав не-
сколько конструкторских бюро, 
НИИ, опытно-производственную 
базу. То есть это был замкнутый 
цикл, в котором студенты могли 
не только обучаться, но и одновре-
менно участвовать в научных ис-
следованиях и производственных 
процессах, на выходе становясь 
настоящими специалистами, гото-
выми работать на самых передовых 
производствах.

Педагог и учёный
Эти традиции, заложенные Ана-

толием Каляевым, сохраняются 
до сих пор. «Перейти от четырех 
докторов и 80 кандидатов наук, ра-
ботавших в вузе в 1960-х, к десят-
кам докторов и сотням кандидатов 
наук, появившимся в институте в 
середине 1980-х годов, – это колос-
сальный скачок», – так оценивал 
один из итогов своего пути Ана-
толий Васильевич в 2002 году. А 
сегодня его сын уточняет: пять 
выпускников Таганрогского ра-
диотехнического института стали 
действительными членами Рос-

сийской академии наук. На это же 
звание в 2022 году претендуют 
еще четверо, и есть надежда, что 
когорта действительных членов 
РАН из Инженерно-технологиче-
ской академии нынешнего ЮФУ 
(бывший ТРТИ входит в Южный 
федеральный университет под та-
ким названием) ими пополнится. 
Такими достижениями может по-
хвалиться не каждый московский 
вуз – так сказывается тот базис, ко-
торый был заложен в давние годы 
Анатолием Васильевичем.

Сам Анатолий Каляев, избран-
ный академиком РАН в 2000 году, 
развивал направление, связанное 
с суперкомпьютерами –  высоко-
производительными вычислитель-
ными системами для различных 
расчетов и управления. Им развита 

   Академик РАН Анатолий Каляев развивал направление,  
связанное с суперкомпьютерами

уникальная теория создания таких 
машин, которые могут подстраи-
вать свою архитектуру под решае-
мую задачу, за счет чего достига-
ется высокая производительность 
в малом объеме при малой потреб-
ляемой мощности.

Сегодня это направление стре-
мительно развивается на основе 
современной элементной базы. 
Идеи Каляева, сформулированные 
в 1980-х, выстрелили в наши дни, 
позволяя реализовать мощные вы-
числительные системы, которые 
активно используются в различ-
ных отраслях. А в Таганроге се-
годня работают производственные 
цепочки, которые создают те самые 
многопроцессорные суперкомпью-
теры с массовым параллелизмом и 
программируемой архитектурой.
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Ирина ВАРЛАМОВА 
varlamova@molotro.ru

Как на Дону переселенцам с Дон-
басса помогает Красный Крест? Об 
этом «Молоту» рассказала руково-
дитель ростовского отделения об-
щероссийской общественной ор-
ганизации Вероника Ященко.

Продукты и лекарства  
по ваучеру

Сегодня в донских пунктах вре-
менного размещения (ПВР) 5000 
беженцев, еще столько же про-
живают у родственников, друзей 
или снимают квартиры. Кроме 
того, есть пункты временного 
размещения, где людей прини-
мают, а потом они едут в другие 
российские регионы. Здесь тоже 
необходимо самое элементарное, 
ведь людям, которые пересекли 
границу, надо помыться, пере-
одеться, перекусить, отдохнуть 
и уже потом двигаться дальше. 

– Наша задача – оказать бежен-
цам гуманитарную и психологи-
ческую помощь. Помимо сухого 
пайка сейчас у нас можно полу-
чить ваучеры номиналом 1000 и 
1500 рублей для приобретения 
продуктов в супермаркетах двух 
крупных торговых сетей. Сухой 
паек – это не скоропортящиеся про-
дукты, а в магазин человек идет и 
покупает молоко, сметану, колбасу, 
сыр. Ваучеры выдаются следую-
щим категориям: семьям с детьми 
до семи лет, с детьми-инвалидами и 
пенсионерам от 60 лет. Предусмот-
рены ваучеры для приобретения 
лекарств в аптеках. Помимо кате-
горий граждан, о которых я уже 
говорила, есть спонсорская помощь 
беременным женщинам, родите-
лям, которые воспитывают детей в 
одиночку. Пенсионеров приезжает 
очень много, и они жалуются, что 
нет возможности контролировать 
давление. Тонометр – такая вещь, 
которая сейчас, пожалуй, всегда 
нужна в доме. Наши спонсоры сде-
лали комплексную закупку именно 
этих приборов, заодно с тонометра-
ми выдаем и термометры. 

В Ростове уже давно есть 
пункт, где Красный Крест вы-
дает необходимые вещи мало-
имущим людям. Сейчас сюда 
специально для беженцев при-
возят не только одежду и обувь, 
но и постельное белье, подушки, 
одеяла, кастрюли, сковороды, 
бытовую технику. Наши сотруд-
ники постоянно бывают в ПВР, 
чтобы на месте разобраться, 
что людям нужно. Недавно об-
устроили игровые комнаты, где 
собираются дети. Купили теле-
визоры, чтобы ребенок мог спо-
койно посмотреть мультфильмы 
или хороший детский фильм. 

   Гуманитарную помощь доставили беженцам, поселившимся  
в Кагальницком районе

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

ро
ст

ов
ск

ог
о 

от
де

ле
ни

я 
К

ра
сн

ог
о 

К
ре

ст
а

Сухой паёк и эмпатия

Уже с ранней весны в Ростовскую об-
ласть приезжали немало инвалидов, а 
сейчас пошел большой поток раненых. 
К нам обратилась жительница Мариу-
поля, у которой муж во время обстрела 
потерял обе ноги, сейчас он лежит в 
больнице, ему нужна инвалидная ко-
ляска. И таких просьб немало.

Спрашиваю: откуда Красный 
Крест берет деньги? 

– Мы – общественная организация, 
помогаем за счет пожертвований. 
Сейчас к нам подключились колле-
ги из других отделений Красного 
Креста, они финансируют несколько 
программ, – рассказывает Вероника 
Ященко. 

Возьмём 
медсестру, рыбака, 
проводника…

Через Красный Крест можно 
разыскать своих родственни-
ков, которые или перебрались 
в Россию, или еще остались на 
той стороне. 

– Есть центр розыска и ин-
формации, горячая линия, куда 
можно обратиться. Недавно был 
случай: пожилых супругов, у 
которых был заблокирован 
украинский номер телефона, 
через Красный Крест нашли их 
племянники. Если родствен-
ники находятся на Украине, 
нужен запрос через российский 
Красный Крест. Пропавших 
несовершеннолетних детей в 
Ростовской области, к счастью, 
не было. На Дону сейчас нахо-
дятся около 700 ребят, которых 
вывезли из социальных учреж-
дений. Вот собрали партию 
обуви, поедем в Неклиновский 
район, где детей с воспитателя-
ми поселили в оздо ровительном 
лагере на берегу Таганрогского 
залива. Там сейчас хорошо, 
большая зеленая территория, 
морской воздух, скоро можно 
будет купаться. 

Среди беженцев немало лю-
дей, кто, покинув ПВР, уже на-
шел работу. В Красном Кресте 
постоянно мониторят предло-
жения о трудоустройстве, и они 
не только от службы занятости. 
Звонят разные люди, в том числе 
из соседних регионов. 

– У нас есть специальная 
тетрадь, куда записываем 
все варианты, которые 
предлагаются. Напри-
мер, частной клинике 
нужна медсестра, или 
представители част-
ного рыболовного хо-
зяйства предлагают 

поехать в район Сочи 
и там работнику даже 

предоставят дом. Един-
ственное условие – чтобы 

дети были не школьного 
возраста, так как школа далеко. 

Есть предложения от строительных 
фирм. СКЖД прислала рассылку – 
приглашает на работу проводниками. 
Так что если ты не пенсионер и не 
инвалид, работу найти можно. Нам 
запомнилась семья, четверо детей 
и младенец, которому всего неделя. 
Папа быстро устроился на работу, и 
они сейчас снимают квартиру в Ле-
венцовке. 

Нельзя поднять штангу  
в двести килограмов

– Вы сказали, что у Красного 
Креста миссия не только гумани-
тарная, но и психологическая. Чем 
первая психологическая поддерж-
ка отличается от психологических 
консультаций? 

– С нами работает целая команда 
психологов, ЮФУ очень помогает 
со специалистами. Почему такая 
миссия важна? Людям порой труд-
но поделиться своим горем даже с 
родственниками. Психологи умеют 
тактично поговорить с человеком, 
обсудить вещи, о которых он боится 
говорить. В самые первые моменты 
люди закрывались, не хотели расска-
зывать, что произошло. Потом пошел 
выплеск эмоций, беженцы спрашива-
ли: а вы приедете, чтобы поговорить 
дальше? Помню, именно психологу 
беженцы, живущие в ПВР, расска-
зали, как раздражает хлопающая в 
санузле дверь. В спортзале размести-
ли 80 беженцев, и ночью, когда один 
человек идет в туалет, дверь хлопает, 
и все просыпаются. Прибить рейку, 
чтобы она открывалась и закрыва-
лась бесшумно, – пустяк, но люди 
не хотели обременять такой мел-
кой просьбой администрацию ПВР. 

Прием отличный, а тут какая-то 
дверь. А психологу рассказали. И 
подобных случаев много. 

Старший преподаватель кафедры 
социальной психологии Академии 
психологии и педагогики ЮФУ 
Лариса Попова уже в марте стала 
волонтером Красного Креста.

– Красный Крест заключил 
договор с нашей академией, так 
как у нас есть психологи с опы-
том работы в горячих точках. 
Специфика в том, что здесь есть 
определенные правила и нормы. 
Одно из главных правил: надо по-
нимать, что человек попал в труд-
ную жизненную ситуацию, нельзя 
фальшиво ему сочувствовать. Мы 
выезжаем в ПВР и наблюдаем, что 
у многих беженцев повышенная 
тревожность, практически у всех 
на сопредельной территории оста-
лись семьи. У некоторых людей на 
почве переживаний развиваются 
психосоматические болезни. Дети 
замыкаются, у взрослых депрес-
сия, апатия, обостряются хрони-
ческие психические заболевания. 
Надо понимать, что мы не психо-
терапевты, мы оказываем первую 
психологическую помощь. Самое 
главное – это эмпатия, сочувствие, 
потому что у большинства вы-
нужденных переселенцев острое 
чувство незащищенности. Фраза 
«все будет хорошо» не работает. 
Откуда мы знаем, как будет? В Рос-
тове побывал кризисный психолог 
Михаил Хасьминский, он обучал 
специалистов работе с людьми, 
пострадавшими от военных дей-
ствий на Украине. Он считает, 
что важный, может быть, вообще 
самый главный вопрос, который 
должен задать себе волонтер, это 
вопрос «зачем я это делаю?» Если 
не отдавать отчета в собственной 
мотивации, то ничем хорошим ни 
для беженцев, ни для тебя самого 
такая помощь не кончится. Другое 
правило – нужно трезво рассчи-
тывать свои силы и помогать не 
всем подряд, а лишь тем, чьими 
проблемами ты реально сможешь 
заняться. И это нормально. Нельзя 
поднять штангу в двести кило-
граммов просто потому, что ты 
решил, будто сможешь ее поднять. 

факт

В середине 1950-х начался 
бум, связанный с вычислитель-
ными машинами, в те време-
на еще аналоговыми. Анато-
лий Васильевич начал актив-
но заниматься этой темой, соз-
дав кафедру вычислительной 
техники ТРТИ. Идеи Каляева, 
сформулированные в 1980-х, 
выстрелили в наши дни: уче-
ный развил уникальную тео-
рию создания таких машин, 
которые могут подстраивать 
свою архитектуру под решае-
мую задачу.

Руководитель
В 1968-м Анатолий Каляев был 

назначен ректором ТРТИ, которым 
он пробыл до 1986 года. Сам он 
не был обрадован таким поворо-
том событий, так как всегда имел 
склонность к научной работе, а не 
к административно-организацион-
ной. И все же после долгих перего-
воров тогдашнему министру выс-
шего образования РСФСР Всеволо-
ду Столетову удалось убедить его в 
том, что именно он должен помочь 
Таганрогскому радиотехническому 
институту преодолеть кадровый 
и организационный кризис и сде-
лать рывок в развитии. В то время 
шел активный отток кадров из 
ТРТИ из-за отсутствия жилья и 
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 Ф
К 

«Ч
ай

ка
»

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 М
Ф

К 
«Р

ос
то

в»

ЦСКА (Москва) – Ростов-Дон (Ростов-на-Дону) – 29:28 (12:14)

«Ростов-Дон»: Габисова (3/11, 27%), Лагина (0/11), Калинина (4/13, 
30%), Манагарова – 6, Сень – 1, Вяхирева – 11, Левша – 1,  
Бобровникова – 2, Смирнова, Решетникова, Фролова – 2,  
Таженова – 2, Кожокарь – 2, Зеленкова, Кузнецова – 1.

   «Ростов» впервые завоевал медали первенства России

Вернули золото

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в ответном 
матче финала чемпиона-

та России в гостях проиграл мос-
ковскому ЦСКА со счетом 28:29. 
По сумме двух матчей ростовчан-
ки завоевали титул сильнейшей 
команды страны. 

Приехали с заделом
В прошлом сезоне чемпионом 

России стал ЦСКА. «Ростов-Дон» 
ехал в Москву с одним намерени-
ем – вернуть титул. Матч в Ростове 
завершился уверенной победой 
ростовчанок – 27:22. Обладатель 
золотых медалей определялся по 
сумме двух встреч. ЦСКА, что-
бы обыграть ростовчанок, нужно 
было побеждать с разницей как 
минимум в шесть мячей. Было 
понятно, что москвички с первых 
минут постараются завладеть ини-
циативой и создать задел в счете. 

В стартовой семерке «Ростов-
Дона» вышли Анна Сень, Милана 
Таженова, Кристина Кожокарь, 
Юлия Манагарова, Анна Вяхире-
ва, Полина Кузнецова и Анаста-
сия Лагина. Им удалось сдержать 
стартовый натиск соперниц. На-
чало матча полностью устраивало 
ростовчанок. Команды активно 
обменивались заброшенными 
мячами, но при этом в отрыв уйти 
никому не удавалось. 

В середине тайма ЦСКА уда-
лось вернуть интригу в противо-
стояние. Преимущество хозяек 
площадки достигло трех мячей. 
Способствовала этому во многом 
голевая засуха, на семь минут 
поразившая «Ростов-Дон». Атаки 
ростовчанок раз за разом упира-
лись в оборону армейской коман-
ды. За результат стало тревожно, 
так как казалось, что хозяйки 
площадки раскусили план сопер-
ниц на игру. 

Пыл ЦСКА охладила Анна Вя-
хирева, забросившая мяч на 21-й 
минуте. После этого команды 
будто подменили. «Ростов-Дон» 
теперь с легкостью забрасывал 
мячи, а москвички с трудом пре-
одолевали сопротивление сопер-
ниц. Кураж в конце тайма поймала 
и вратарь ростовчанок Виктория 
Калинина, сделавшая несколько 
сейвов. К перерыву «Ростов-Дон» 
вел со счетом 14:12. 

Без нервов 
Вторую половину 

вс т реч и « Рос т ов -
Дон» нача л у ве -
ренно: Ярослава 
Фролова забро-
сила мяч и до-
вела преиму-
щество коман-
ды до трех мя-
чей. Ростовские  

   ФНЛ-2

Песчанокопская «Чайка»  
и ростовский СКА одержа-
ли победы в матчах второ-
го дивизиона Футбольной 
национальной лиги.

В последнем домашнем 
матче сезона СКА при-
нимал пятигорский «Ма-
шук-КМВ». Ростовчане все 
еще мечтали побороться за 
выход в ФНЛ, но для этого 
им нужно было побеждать 
и ждать осечки махачкалин-
ского «Динамо». 

Все вопросы о победи-
теле армейцы сняли уже 
к перерыву – на табло го-
рел крупный счет 5:1. Во 
второй половине встречи 
команды обменялись гола-
ми. СКА победил 6:2, но 
потерял шансы на повыше-
ние в классе. Махачкалин-
ское «Динамо» обыграло 
«Анжи» – 2:0. 

Песчанокопская «Чай-
ка» в гостях играла про-
тив «Ротора-2». В первом 
тайме команды забитыми 
мячами не отметились. Од-
нако после перерыва их 

   МИНИ-ФУТБОЛ

Мини-футбольный клуб 
«Ростов» в ответном матче 
за третье место в Высшей 
лиге обыграл новокузнец-
кий «Сиб-Транзит» со сче-
том 5:3. 

Задача перед ростовча-
нами ставилась непростая, 
но формулировалась легко: 
нужно победить в основное 
время. На домашней пло-
щадке «Ростов» проиграл 
0:1 и ехал в Сибирь, чтобы 
взять реванш и впервые в 
своей истории завоевать 
медали. Настрой у команды 
был боевой. 

– Все хотят, все понима-
ют важность этого матча. 
Мы плывем в одной лодке 
и все хотим добиться этого 
результата. И тут нашему 
тренерскому штабу не надо 
находить какие-то допол-
нительные мотивационные 
речи. Все парни понимают, 
что надо выходить на паркет 
и отдавать всего себя! Это 
последняя игра в сезоне, по-
следние 50 минут, послед-

Голевая феерия

Сотворили историю

болельщики в эти минуты уже ви-
дели на горизонте золотые медали 
чемпионата России, но ЦСКА не 
думал сдаваться. На 38-й минуте 
хозяйки площадки не только отыг-
рались, но и вышли вперед. 

Страсти в эти минуты накали-
лись до предела. Одна из важней-
ших гандболисток ЦСКА Полина 
Горшкова грубо сыграла против 
Анны Сень и получила прямую 
красную карточку. За решающими 
минутами матча она наблюдала 
уже с трибуны. 

Нельзя сказать, что ростовчанки 
не поддавались эмоциям, но они не 
мешали показывать качественную 

игру. Больше всех старалась 
заводить партнерш по 

команде вратарь Га-
лина Габисова. Не 
забывала она и от-
ражать семимет-
ровые броски от 
соперниц. 

Ближе  
к вершине

Женская команда футбольно-
го клуба «Ростов» на домашнем 
поле обыграла «Чертаново» со 
счетом 2:0.

Счет в матче на 31-й минуте от-
крыла Юлия Запотичная. Этот гол 
уже можно называть украшением 
сезона – забит он был напрямик 
ударом с углового. После этого 
ростовчанки тщательно оберегали 
добытое преимущество. За восемь 
минут до финального свистка Ли-
ана Юхаева реализовала пенальти 
и установила окончательный счет 
матча – 2:0.

– Игра была напряженная, очень 
много борьбы, и никто не хотел 
уступать. Команда проявила ха-
рактер, хоть погода и была непро-
стой, даже для нас. Не получилось 
реализовать свои моменты с игры, 
исход матча решили стандартные 
положения, – сказала после матча 
Юлия Запотичная.

Эта победа позволила «Ростову» 
подняться на четвертое место. 
Ростовчанки в 10 играх набрали 
16 очков.

Из Питера  
с медалью

Ростовчанка Наталья Абасо-
ва завоевала бронзовую медаль 
международных соревнований 
по велоспорту.

На турнире «Гран-при Санкт-
Петербург» Наталья Абасова ста-
ла третьей в финальных сорев-
нованиях командного турнира. 
Трек в Северной столице стал для 
представительницы ростовского 
центра олимпийской подготовки 
№ 1 счастливым. Тренирует вело-
сипедистку заслуженный тренер 
России Владимир Рева.

Тройной успех 
Представитель Ростовской 

области Андрей Филипец завое-
вал три медали на юниорском 
первенстве России по плава-
нию. 

На соревнования в Пензу при-
ехали около 900 спортсменов 17-
18 лет. Они представляли 64 ре-
гиона России. Ростовский пловец 
Андрей Филипец завоевал три 
золотые медали. Он занял пер-
вое место в заплывах на 400, 800 
и 1500 метров вольным стилем. 

Ростовчанин  
с кубком 

Московский ФК «Спартак» в 
финале Кубка России обыграл 
«Динамо» со счетом 2:1. Ворота 
«красно-белых» защищал рос-
товчанин Александр Макси-
менко.

На десятой минуте спартаковец 
Александр Соболев открыл счет. 
«Динамо» усилиями Арсена Заха-
ряна в начале второго тайма срав-
няло счет. На 72-й минуте Квинси 
Промес вновь вывел «красно-бе-
лых» вперед. В добавленное время 
в ворота «Спартака» назначили 
пенальти, которое не реализовал 
Даниил Фомин. 

«Даже не думал, что пенальти 
поставят. С моей позиции ка-
залось, что пенальти не было. 
Бог рассудил нас по правде. По-
лучилось как получилось. Для 
антуража я постарался сделать 
все, чтобы он промазал. Эмоции 
переполняют, не могу подобрать 
слов», – сказал Максименко в эфи-
ре «Матч ТВ».

В чемпионате России «Спартак» 
занял десятое место.

ний бой, и мы выложимся 
на 100% с первой и до по-
следней секунды, – сказал 
вице-капитан «Ростова» 
Андрей Бастриков. 

«Ростов» не стал долго за-
прягать и уже к 14-й минуте 
вел 2:0. Хозяева площадки 
не смогли оправиться от 
такого удара и, как попав-
ший в нокдаун боксер, ста-
ли пропускать один удар за 
другим. В итоге ростовчане 
победили со счетом 5:3 и 
вернулись домой с бронзо-
выми медалями. 

– «Ростов» по спортивно-
му принципу получил пра-
во выступать в Суперлиге. 
Сегодня у клуба есть для 
этого все необходимое, а 
главное – есть стремление 
подниматься выше и дости-
гать новых результатов. Мы 
находимся в диалоге с руко-
водителем «Ростова», с ре-
гиональными властями по 
этому вопросу. Уверен, этот 
клуб способен украсить 
чемпионат России, – ска-
зал после матча президент 
Ассоциации мини-футбола 
России Эмиль Алиев. 

   «Чайка» обеспечила себе третье место

будто прорвало. Футболи-
сты «Чайки», видимо, вдох-
новившись проходящим в 
Финляндии чемпионатом 
мира по хоккею, забили 
восемь голов. В воротах 
донской команды побывал 
лишь один мяч. Итог – 8:1. 

– Игра проходила с на-
шим полным преимуще-
ством. Дело шло к заби-
тому мячу. Момент все 
оттягивался, это нервиро-
вало. Нужно отдать долж-
ное мальчишкам «Ротора»: 
грамотно оборонялись, не 
оставляли свободных зон. 
За первый тайм была всего 
пара моментов. Хорошо, 
что во втором тайме сразу 
забили. Соперник не вы-
держал наш высокий темп 
и рассыпался. Дальше уже 
наша команда получала 
удовольствие от футбола, 
– сказал после матча и. о. 
главного тренера «Чайки» 
Андрей Черенков.

За тур до финиша махач-
калинское «Динамо» на-
брало 77 очков. СКА идет 
следом и отстает на четыре 
балла. «Чайка» с 67 очками 
занимает третье место.

В итоге за пять минут до конца 
игры «Ростов-Дон» вел в два мяча. 
Было понятно, что золото от дон-
ской команды никуда не денется. 
В концовке ростовчанки немного 
расслабились и позволили сопер-
ницам вырвать победу в отдельном 
матче, но по сумме двух встреч 
сильнее оказался «Ростов-Дон». 
Дончанки в девятый раз в своей 
истории стали сильнейшей коман-
дой страны. 

– Хочу сказать спасибо ЦСКА за 
такой финал. Это были две отлич-
ные игры. Моя команда с самого 
начала шла к этому шаг за шагом, 
много работала. Мы верили, что 
сможем достичь цели, и делали 
все для этого. Для меня это самый 
важный трофей как для главного 
тренера. Это большая гордость 
– вести такую команду, как «Рос-
тов-Дон», – признался после матча 
главный тренер ростовской коман-
ды Томаш Хлавати.

   Ростовчанки в девятый раз стали сильнейшей командой страны

   Анастасия Лагина совершила несколько важных сейвов

цитата

Спасибо ЦСКА: у нас получилась невероятная  
концовка! Было тяжело, но интересно для всех, 
не только для игроков, но и для зрителей. Это 
то, ради чего мы играем. Рада победе! Девочки 
– большие молодцы, добились того, о чем меч-
тали. Что касается моей игры, то мне просто 
повезло, что я отдыхала первую половину се-

зона, подкопила сил (улыбается). Желаю самой 
себе, чтобы мой запал не потух. Хочу, чтобы это 

длилось как можно дольше.
Анна Вяхирева, правая полусредняя  

«Ростов-Дона»
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